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Артем НАДЕИН

У всех регионов есть символы: 
характерная музыка, природа, 
еда. Можно ли «попробовать» 
определенную местность? 
Да, и речь не только о блюдах 
локальной кухни. Организм 
запоминает и местную воду.

Уже несколько поколений дальневосточ-
ников пьют живую воду из Пожарского 
района Приморья. Даже на его гербе – 
парящая ласточка. И не просто так: здесь 
расположен завод по производству мине-
ральной воды «Ласточка», известный на 
всем Дальнем Востоке.

Производство «Ласточки» прошло путь 
от дореволюционного колодца и неболь-
шой артели 30-х годов до современного 
предприятия. «Комсомолка» расскажет, 
как родился терпкий, освежающий и со-
леный, как тихоокеанский ветер, д альне-
восточный вкус.

Вкус Дальнего 
Востока

Руслан НОВИКОВ

Сердцу приморской 
логистики поставили 
три «пятерки».

Владивостокский морской торговый порт 
(входит в Транспортную группу FESCO) в оче-
редной раз доказал статус социально от-
ветственного предприятия. 

Это подтвердил рейтинг «Экология Кадры 
Государство», охватывающий сразу несколь-
ко факторов. В июле ВМТП набрал 120 
баллов и получил максимально возможную 
оценку ААА, став лидером среди всех ком-
паний Приморья.

Как этого добились?  Безопасность сотруд-
ника и его комфорт - в приоритете компании. 
Трудятся здесь целыми династиями. Инфра-
структура порта отвечает всем современным 

запросам, есть система корпоративных по-
ощрений, страхования и социальных льгот. 

Конечно, дело не только в уважении к ра-
ботникам. FESCO и ВМТП - одни из главных 
в регионе фарватеров по социальной под-
держке. Редкий праздник или городской 
фестиваль обходится без участия Транс-
портной группы. Это не говоря о высадке 
деревьев, субботниках, новых детских пло-
щадках и многом другом.

Александр ГАМОВ

О чем говорил легендарный 
главный редактор легендарной 
газеты политическому 
обозревателю Александру 
Гамову. Журналисты 
«Комсомолки» выпустили 
книгу к 100-летию всеми 
любимого издания.

…Когда Владимир Сунгоркин навсегда 
остался в своей сентябрьской дальневосточ-

ной экспедиции (он умер 14 сентября 2022-го 
в Приморском крае), у коллег из «Комсомол-
ки» возникла идея: сделать нарезку моих 
интервью с главным редактором «КП» и опу-
бликовать их в траурные дни. Не получилось.

Вот почему семь моих интервью с этим 
человеком, которого мы за его спиной не-
редко называли гением, я решил тематиче-
ски разделить (пока) на части.

Одна из них - сугубо дальневосточная - по-
тому что автор решил собрать там интервью 
с нашим главным, которые готовил к ВЭФу.

ВМТП прошел ЭКГ Владимир Сунгоркин:

Владивосток Владивосток 
за три часаза три часа

Читайте на стр. 13 Читайте на стр. 13 ��

Что посмотреть в столице 
ДФО - быстро, 
но интересно

«Комсомольскую правду» первыми 
читают дальневосточники… 
А потом - вся Россия!

Вторник

3 - 5 сентября

Все начинается Все начинается 
на Востокена Востоке

Девятый ВЭФ стартовал во Владивостоке. 
Форум продлится четыре дня.
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ЗДОРОВЬЕ
Продлят ли 
молодость зеленый 
чай и добавки 
с коллагеном

КУЛЬТУРА
Дом из фильма 
«Любовь и голуби» 
превратили 
в музей

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
в «Разговоре о важном» 
рассказал школьникам 
Тывы, на что лучше 
копить деньги, 
на каком языке говорят 
его внуки и с кого 
не стоит брать пример.

Президент каждый учебный 
год встречается со школьни-
ками. Обычно это происхо-
дит на больших площадках: в 
2021-м - во владивостокском 
детском центре «Океан», 
в 2022-м - в калининградском 
музейном комплексе, в про-
шлом году - в подмосков-
ной мастерской управления 
«Сенеж»… Но на этот раз он 
сделал исключение и приехал 
в обычную (хоть и новую) шко-
лу в столице Тывы.

Урок 
от президента
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В ходе своей по-
ездки в Тыву Вла-
димир Путин посе-
тил «Тубтен Шедруб 
Линг»  - крупнейший 
буддийский мона-
стырь в стране. Но 
ему не просто пока-
зали новый храмо-
вый комплекс, пре-
зидент еще покрутил 
молитвенные бара-
баны, священные 
для всех буддистов. 
Их вращают и за-
гадывают желание, 
которое обязатель-
но сбудется. О чем 
думал президент в 
этот момент, можно 
только догадывать-
ся. Мы думаем, что 
о победе России.

Россия
www.kp.ru
 05.09.2024 Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Сразу после Тывы Владимир 
Путин отправится с визитом 
в Монголию. По дипломатиче-
ской традиции за день до при-
езда в главной местной газете 
вышло интервью с российским 
лидером. Мы выбрали для вас 
главное из него.

КТО ВИНОВАТ?
- Главная причина нынешней тра-

гедии на Украине - это целенаправ-
ленная антироссийская политика 
коллективного Запада во  главе 
с США. На протяжении десятиле-
тий они добивались полного контро-
ля над Украиной. Финансировали 
там националистические и антирос-
сийские организации, планомерно 
насаждали концепцию, что Рос-
сия якобы является вечным врагом 
Украины, главной угрозой ее суще-
ствования. По сути, Украина стала 
разменной монетой в реализации 
геополитических амбиций Запада.

- Сегодня мы наблюдаем зако-
номерный итог разрушительной 
стратегии Запада в  отношении 
Украины. Причем западные элиты 
продолжают оказывать сегодняш-
нему режиму масштабную поли-
тическую, финансовую и военную 
поддержку, рассматривая его в ка-
честве орудия борьбы с Россией. 
Мы всё это видим и продолжим 
последовательное выполнение всех 
поставленных задач в рамках спе-
циальной военной операции для 
обеспечения безопасности России, 
наших граждан.

ОЛИМПИЙСКИЕ 
ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

- Нынешние руководители Меж-
дународного олимпийского коми-

тета, действуя по указке коллек-
тивного Запада и прежде всего 
США, грубо попирают олимпий-
ские идеалы, которые они должны 
защищать: наших атлетов не допу-
скают к участию в соревнованиях, 
запрещают национальную симво-
лику. Дело дошло до того, что 
полностью отменяют на между-
народных турнирах слова «Рос-
сия» и  «российский». Всё это 
откровенно нарушает основопо-
лагающие принципы Олимпий ской 
хартии, где сказано о недопусти-
мости политизации спорта, кото-
рый должен объединять людей, 
а не разделять.

ГДЕ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ 
СВОБОДА СЛОВА

- Россия запретила деятель-
ность некоторых СМИ страны. 
В то же время в западных странах 
запретили российские СМИ и за-
блокировали их в соцсетях. Как 
сохранить баланс между свободой 
прессы и национальной безопас-
ностью?

- Единственное, что делают наши 
СМИ, это аргументированно до-
водят российскую точку зрения 
на актуальные современные про-
блемы. Делают это уважительно 
и с  соблюдением норм морали 
и этики, национального законода-
тельства той или иной страны. В 
России средства массовой инфор-
мации свободны. Это записано в 
Конституции. Единственное тре-
бование к ним - соблюдение рос-
сийского законодательства. Это 
должны понимать иностранные 
корреспонденты, аккредитован-
ные в нашей стране. Таким обра-
зом, будет сохранен необходимый 
баланс между свободой прессы 
и национальной безопасностью.

МАШИНА ЛУЧШЕ 
МОТОЦИКЛА

Один из ребят признался, что 
мечтает накопить на мотоцикл.

- Опасный вид транспорта. 
Накопи на машину лучше, так 
спокойнее будет и папе, и ма-
ме, - посоветовал президент.

- Мой папа в 14 лет накопил 
на машину сам, - заметил школь-
ник.

- Стремись к этому. Пример па-
пы - он хороший. А зачем мото-
цикл? Ты ездил? - уточнил Путин.

Парень признался, что катал-
ся только на квадроцикле. На 
что глава государства заметил:

- Переворачивается постоянно, 
неустойчивый транспорт. Где-то 
по пересеченной местности ти-
хонько можно, гонять не нужно. 
На машину копи лучше, ладно?

ПЕРЕГОВОРЫ 
С УКРАИНОЙ

- Я всегда говорил: мы хотим 
все спорные вопросы решать 
мирными средствами. Что сей-
час происходит? Действующие 
власти [Украины] легитимными 
не являются - они должны были 
провести выборы, но отказа-
лись. Если прекратятся боевые 
действия, им отменять военное 
положение и сразу проводить 
выборы. А шансов быть пере-
избранными у них немного. По-
этому они не заинтересованы в 
прекращении боевых действий.

Рассказал Путин, и зачем 
Украина начала наступление 
на Курск:

- Расчет был на то, чтобы пре-
кратить наши наступательные 

действия в Донбассе. Результат 
известен? Да, конечно. Главные 
задачи, которые противник ста-
вил перед собой - остановить на-
ше наступление на Донбассе, - 
они не достигли. Вооруженные 
силы ставят под контроль уже 
территории квадратными кило-
метрами, поэтому уверен, что и 
эта провокация провалится, ну и 
возникнет после этого желание 
действительно - не на словах, а 
на деле - переходить к мирным 
переговорам и решать эти во-
просы мирными средствами.

РУССКИЙ 
ИЛИ МАТЕМАТИКА?

- На самом деле и то и другое 
очень важно. Знание родного 
языка, а это еще и язык меж-
национального общения для на-
шей многонациональной стра-
ны,  - это очень важно, потому 
что он объединяет все народы 
России в единый общий орга-
низм, в единый народ. Поэтому 
знание русского языка - это од-
на из самых важных задач для 
преподавателей в школе.

- В Китае, кстати, есть большой 
интерес к русскому языку. А у 
нас - к китайскому. Члены моей 
семьи - маленькие - говорят на ки-
тайском языке. Говорят свобод-
но… но это совсем не значит, что 
мы должны забыть свой интерес 
к английскому языку. Английский 
язык - это великий язык. Он очень 
много дал человечеству. Мы ни 
от чего не отказываемся. У нас 
нет враждебных языков. У нас 
даже нет враждебных стран. У 
нас есть враждебные элиты не-
которых стран.

ТРАНСГЕНДЕРЫ 
УБИВАЮТ 
ЖЕНСКИЙ СПОРТ

- Это вообще несправедливо. 
Это чушь, бред. Они просто уби-

вают напрочь женский спорт. 
Ведь любой мужчина может 
просто объявить себя женщи-
ной и выступить в любом виде 
спорта. Не дав никаких шансов 
женщинам занимать призовые, 
тем более первые места.

НЕ БЕРИТЕ 
С МЕНЯ ПРИМЕР

Один из школьников спросил 
Путина, сколько он спит.

- Ты примера с меня в этом 
смысле не бери, - ответил он. - Я 
сегодня спал, допустим, четы-
ре часа. Это маловато. А так 
обычно сплю ну шесть часов. 
У тебя очень много активности, 
спорта, поэтому нужно быть в 
форме. То, что я сегодня спал 
всего четыре часа, а всего 
сплю шесть,  - это не потому, 
что я такой занятый человек. 
А потому что не могу должным 
образом организовать свой ра-
бочий день. Каждый человек 
должен критично относиться ко 
всему, что он делает, к себе. И 
делать выводы. Я постараюсь 
это сделать.

ОБ ОПАСНОСТИ 
ЭЛЕКТРОННЫХ 
СИГАРЕТ

- Нужно понимание, к чему 
приводят вредные привычки. 
Многие  - особенно молодые  - 
люди не задумываются об этом. 
Кажется, что это модно, что 
это круто - курить электронные 
сигареты. Но никто не думает о 
том, что возникают проблемы с 
памятью, с общим физическим 
состоянием. Проблемы с имму-
нитетом, потому что с этими 
электронными сигаретами в лег-
кие, оказывается, проникают 
различные болезнетворные ми-
кроорганизмы. И это понижает 
иммунитет, - Путин перечислил 
последствия курения вейпов.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

О ЧЕМ ГОВОРИЛ ПУТИН С ДЕТЬМИ

СПРАВКА «КП»
Школа № 20 в Кызыле по-

строена по федеральному 
проекту «Современная шко-
ла». Обучение тут проходит на 
русском и тувинском языках. 
Здесь несколько спортивных 
залов, один из которых уже 
подготовлен для занятий дзюдо 
и самбо. Новое здание посвя-
щено всем Героям Отечества.

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«Украина стала разменной 
монетой для Запада»
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Евгений БЕЛЯКОВ

С 2025 года может 
измениться порядок 
расчета пенсий.

Раньше им говорили: «Осво-
бодите место. Дайте дорогу 
молодым!» А сейчас просят 
поработать подольше. И вся-
чески их к этому стимулируют. 
Со следующего года власти воз-
обновят ежегодную индекса-
цию пенсии работающих пен-
сионеров. Закон об этом уже 
подписан. А теперь хотят уве-
личить потолок для начисле-
ния пенсионных баллов - такая 
мера предусмотрена в паспорте 
нацпроекта «Кадры», который 
стартует 1 января. Кого кос-
нутся эти изменения? И какую 
прибавку могут получить рабо-
тающие пенсионеры?

СТИМУЛ НЕ УВОЛЬНЯТЬСЯ
Сейчас начисления пенси-

онных баллов работают сле-
дующим образом. Чем выше 
официальная зарплата сотруд-
ника, тем больше суммы стра-
ховых взносов, которые платит 
за такого сотрудника работода-
тель в бюджет (эти деньги идут 
на выплаты пенсий и обеспече-
ние бесплатного здравоохране-
ния по программе ОМС). И тем 
больше пенсионных баллов 
(в Социальном фонде России 
их называют коэффициентами) 
получает работник. От количе-
ства накопленных баллов будет 
зависеть размер пенсии.

Максимум, который могут 
получить работники, - это 
10 баллов. Их начислят в том 
случае, если сотрудник офи-
циально получает 185 тысяч 
рублей или выше. Правда, это 
правило действует лишь в от-

ношении тех, кто еще не до-
стиг пенсионного возраста и не 
оформил себе пенсию. Для 
работающих пенсионеров ко-
эффициент ниже. Максимум, 
который они могут получить, - 
это три балла. В деньгах это 
прибавка в 400 рублей в месяц 
максимум. Столько получают 
те, кто зарабатывает 55,6 тыс. 
рублей в месяц или выше.

Такой расчет многие счи-
тали несправедливым. Мало 
того что у работающих пенси-
онеров с 2016 года отменили 
ежегодную индексацию пен-
сий на уровень инфляции, так 
еще и баллами обделили. Эта 
ситуация должна измениться.

- Это создаст стимулы для со-
хранения занятости работаю-
щих пенсионеров. Особенно 
среди высококвалифициро-
ванных специалистов, которые 
получают относительно высо-
кие зарплаты. Итогом должно 
стать то, что пенсионеры будут 
в большей степени заинтере-
сованы оставаться на рынке 
труда, - объясняет профессор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов.

Кроме того, по его словам, 
это будет стимулировать людей 
выходить из серой зоны. В по-
следние годы эта тенденция 
приобрела массовый характер. 
К примеру, до 2016 года около 
15 млн пенсионеров были ра-
ботающими, а сейчас их чис-

ло составляет лишь 7,8 млн 
человек. Но это не означает, 
что все больше людей, выйдя 
на пенсию, перестают работать. 
Просто они стали получать зар-
платы в конверте, поскольку 
уходить от уплаты налогов ста-
ло выгодно и им, и их работо-
дателям.

- Теперь же появится до-
полнительный мотив работать 
вбелую и показывать полный 
объем зарплаты, - говорит 
Александр Сафонов.

КОГДА НАЧНЕТ 
ДЕЙСТВОВАТЬ

Если сейчас работающие 
пенсионеры даже с хорошей 
зарплатой могут получить при-
бавку не более 400 рублей в ме-
сяц, то теперь за счет увели-
чения пенсионных баллов она 
может составить до 1330 руб-
лей (один балл сейчас стоит 
133,05  рубля).

По расчетам экспертов, под 
действие поправок могут по-
пасть около 2 - 3 млн работа-
ющих пенсионеров, которые 
получают более 55 тысяч руб-
лей в месяц. Дополнительные 
траты бюджета в этом случае 
составят чуть больше 100 млрд 
рублей в год.

Правда, даже если закон 
быстро примут, то он начнет 
действовать лишь с 1 января 
2025 года. А первый перерас-
чет в этом случае произойдет 
с 1 августа 2026 года.

Сергей ЛИСЕЙЦЕВ, отец 9 детей, награжден 
орденом «Родительская слава»:

- Четверых надо было к школе собрать! У других  - учеба 
в вузе… Но мы привыкли уже к этим хлопотам. Старшие по-
могают младшим, все следим, чтобы никто ничего не забыл. 
Еще каждому букет надо было купить, а они к 1 сентября 
дорожают. Но главное, что все дети идут в школу с удо-
вольствием.

Олег РУБАШОВ, студент магистратуры ВШЭ:
- Я полдня учил старшеклассника - сына своего друга - ез-

дить на внедорожном мотоцикле. Мы уехали в лес, подальше 
от больших шоссе, и долго гоняли по песчаным дорогам. Я объ-
яснял, как безопасно проходить повороты, как преодолевать 
участки рыхлого песка. Он падал, поднимал мотоцикл и ехал 
дальше. Разговоров потом было только, как парень сможет 
похвастаться перед одноклассниками. А у меня первая пара 
только 5 сентября будет.

Иван ФИЛАТОВ, 
учитель истории и обществознания:

- Радостно. Первоклассники такие смешные - в глазах одно-
временно любопытство и немного страха. Учителя по детям 
соскучились за лето. Ну и сразу мысли о том, как пройдет 
учебный год - хочется, чтобы все успешно сдали ЕГЭ.

Салават ЩЕРБАКОВ, 
народный художник России:

- Весь день в школе провел! У меня четыре внука в школу 
пошли, один - в первый класс. Так торжественно это сейчас 
проходит. Смотрел на детей и вспоминал свой первый класс. 
У меня была замечательная учительница. До сих пор помню 
ее имя: Генриетта Яковлевна Ковпак. А здания моей старой 
школы на Мосфильмовской больше нет - там теперь Академия 
внешней торговли.

Иван КОВАЛЕВ, 
ученик московской школы № 2121:

- Каждый год одно и то же противоречивое чувство. С одной 
стороны, здорово увидеть одноклассников. Многие выросли 
за лето, одежда новая. Все так сильно поменялись. С другой 
стороны, опять сидеть на сдвоенной математике...

Роман РУСИНОВ, 
автогонщик, победитель серии Ле-Ман:

- Да ничего особенного. Не надо больше ходить в шко-
лу  - и слава богу. Я до сих пор боюсь любых контрольных 
и экзаменов. Не потому, что оценки в школе не всегда были 
хорошие. Просто родители очень ругали за двойки.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Республики Крым:
- Раньше-то мы всей семьей готовились к началу учебного 

года. Но дети выросли, внуки выросли, племянники выросли… 
Теперь уже о себе думаешь. Я вот начало учебного года про-
вел на оздоровительных процедурах.

Картина дня: общество
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дети пошли 2 числа. Нам стало интересно:

день учебного года?

1 сентября было воскресенье, поэтому в школу 

Утреннее шоу с Иваном Панкиным. 
Он видит, что происходит, знает, 
как на это реагировать, и готов 

рассказать вам, что будет. 
С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте программу 
«Что будет»

radiokp.ru

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Работающим пенсионерам 
хотят вернуть 10 баллов

Наталья ВАРСЕГОВА

С 1 декабря 
мигранты 
и туристы будут 
сдавать свои 
биометрические 
данные 
при пересечении 
границы РФ.

Отпечатки пальцев и 
фото на память попро-
сят оставить иностран-
цев и лиц без граждан-
ства, въезжающих в 
Россию. В Минциф-
ры предложили запу-
стить такой экспери-
мент уже с 1 декабря. 
Эксперимент пройдет 
в два этапа.

Сначала сдача био-
метрии будет органи-
зована в нескольких 
пунктах - аэропортах 

Шереметьево, Домо-
дедово, Внуково, Жу-
ковский, а также на 
автомобильном КПП 
«Маштаково» в Орен-
бургской области (гра-
ница с Казахстаном).

- На втором этапе 
для безвизового въез-
да в Россию все ино-
странцы будут забла-
говременно сдавать 
биометрию в специ-
альном приложении 
и подавать заявление 
со своими данными и 
информацией о целях 
визита, - разъяснило 
Минцифры. - Второй 
этап продлится с 30 ию-
ня 2025 года до 30 ию-
ня 2026-го. Если экспе-
римент будет признан 
успешным, такие пра-
вила будут действовать 
на постоянной основе.

Биометрию не нуж-
но сдавать гражданам 
Белоруссии, детям до 6 
лет, дипломатам и со-
трудникам междуна-
родных организаций.

- Это необходимо для 
обеспечения порядка 
внутри страны, - объ-
яснил в эфире Радио 
«Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) миграци-
онный эксперт Вадим 
Коженов. - И тема эта 
не нова. Еще в декабре 
2021 года был принят 
закон, обязующий всех 
иностранцев, приезжа-
ющих в Россию на срок 
свыше 30 дней, сдавать 
отпечатки пальцев. И за 
2022 год специалисты 
«откатали» более 5 млн 
человек. Была продела-
на гигантская работа.

По словам эксперта, 

неохваченной осталась 
категория гостей стра-
ны, прибывающих к 
нам на срок менее 30 
дней. Они не обязаны 
были сдавать биоме-
трию.

- Однако есть вероят-
ность, что иностранец 
приехал к нам на две 
недели, совершил пре-
ступление и покинул 
страну, - продолжает 
Вадим Коженов. - По-
этому нужно, чтобы эти 
люди тоже были дакти-
лоскопированы. Такая 
процедура уже работает 
в аэропорту Жуковский 
с марта этого года. И 
пока это никого не от-
пугнуло. Нормальная 
и нужная мера. Пола-
гаю, что у нас биоме-
трию будут сдавать все 
иностранцы.

Приезжих пересчитают по пальцам
� ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ
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Десятки тысяч рабочих мест   
Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Восточный экономический фо-
рум с первого года своей рабо-
ты стал крупнейшей на Дальнем 
Востоке площадкой переговоров, 
презентаций инвестиционных про-
ектов регионов и подписания согла-
шений. За восемь лет, с 2015 по 2023 
год, на полях форума заключили 
соглашения на фантастическую 
сумму - почти 24 триллиона рублей!

Эти проекты - флагманы раз-
личных отраслей экономик даль-
невосточных регионов, а кое-где 
и создали эти самые отрасли с ну-
ля. Их реализация - это десятки 
и сотни тысяч рабочих мест, новые 
кварталы в городах, увеличение 
валового регионального продук-
та, налоги, что равно увеличению 
региональных бюджетов. Это по-
зволяет больше тратить на повы-
шение уровня жизни населения, 
а значит - сделать Дальний Вос-
ток территорией, где хочется жить. 
Вспоминаем о самых значимых 
для регионов Дальнего Востока 
проектах, которые вышли с по-
лей ВЭФ.

Как ВЭФ изменил дальневосточные регионы за восемь лет

Самыми крупными для региона за все 
время проведения форума стали проекты 
создания самых мощных в России Амур-
ского газоперерабатывающего завода 
и Амурского газохимического комплекса. 
Они же вошли в десятку крупнейших со-
глашений, подписанных на ВЭФ.

Соглашение о строительстве Амурско-
го ГПЗ заключено на полях первого ВЭФ 
в 2015 году. Стоимость проекта оценили 
в 948 миллиардов рублей - это крупней-
шее соглашение, когда-либо заключенное 
на форуме. На шести технологических 
линиях завода планируется ежегодно пе-
рерабатывать 42 миллиарда кубометров 
природного газа, выпуская при этом 60 
миллионов кубометров гелия. В 2021 году 
запущены две первые линии, еще четыре 
введут в работу до 2025 года.

ГПЗ дал толчок развитию города Сво-
бодный, возле которого разместилось 
производство. Здесь «Газпром» создает 
целый микрорайон для специалистов за-
вода с поликлиникой, детским садом, шко-
лой, спортивным центром, Домом культуры 
с концертным залом и Домом детского 
творчества. Работу завод предоставит 
сразу трем тысячам человек.

А по соседству с ГПЗ идет строитель-
ство еще одного гиганта - Амурского га-
зохимического комплекса. Соглашение 
о строительстве одного из крупнейших 
в мире заводов по производству полиме-
ров заключили на ВЭФ-2016, инвестиции 
составили полтриллиона рублей. Предпри-
ятие сможет ежегодно выпускать 2,3 мил-
лиона тонн полиэтилена и 400 тысяч тонн 
полипропилена. Работать на производстве 
будет больше 800 человек, еще до пяти 

тысяч рабочих мест создадут в смежных 
отраслях. Планируется, что комплекс нач-
нет производство продукции в 2027 году.

Уже на этапе строительства ГХК «Сибур» 
уделяет внимание развитию Свободного 
и защите окружающей среды. Компания 
строит микрорайон для своих работников, 
реконструировала центральную площадь 
города, в июле 2024-го ее сотрудники со-
вместно с Амуррыбводом выпустили в реку 
Зею больше 15 тысяч мальков амурских 
осетров.

В рамках ВЭФ-2023 в Приамурье за-
пустили горно-металлургический кластер 
по выработке концентратов титаномагнети-
товых и ильменитовых руд на обновленном 
Олекминском руднике в Зейском округе 
и завод по сжижению природного газа 
в Свободненском районе.

В регионе началось проектирование 
ветропарка, соглашение о создании ко-
торого достигли на ВЭФ-2023. Компания 

EN+ и China Energy Investment Corporation 
намерены начать строительство в 2025 
году, инвестиции оцениваются в 100 мил-
лиардов рублей. Ветропарк станет круп-
нейшим в России, с мощностью более 
1000 мегаватт.

ПРИАМУРЬЕПРИАМУРЬЕ

ПРИМОРЬЕПРИМОРЬЕ

В Приморье реализуются два 
проекта, занявшие вторую и чет-
вертую строчки рейтинга инвест-
проектов, заключенных на ВЭФ. 
Оба соглашения подписали в 2017 
году. В строительство комбината 
Восточной нефтехимической ком-
пании в Находке инвестор готов 
вложить 796 миллиардов рублей.

А вот Находкинский завод мине-
ральных удобрений уже активно 
строится, и его первая очередь, 
которую начали в 2021-м, должна 
начать выдавать продукцию уже 
в 2025 году. В 2021-м заключили 
соглашение о строительстве вто-
рой очереди завода. Общий объем 
инвестиций на создание комбина-
та составляет 445 миллиардов ру-
блей, из которых 70-75% состав-
ляют заемные средства.

На пике мощности предприятие 
будет ежегодно перерабатывать 
3,15 миллиарда кубометров при-

Самый удаленный се-
веро-восточный реги-
он России традиционно 
интересует инвесторов 
как кладезь полезных 
ископаемых. В  2018-м 
правительство округа 

заключило на ВЭФ со-
глашение о реализации 
на территории региона 
проекта по освоению 
медно-порфирового 
месторождения Пес-

чанка на  территории 
Баимской рудной зо-

ны. По оценке геологов, 
здесь под землей «спря-
тано» около 9,9 миллиона 
тонн меди и 16,4 милли-
она унций золота. Здесь 
строится ГОК, способный 
перерабатывать 70 мил-
лионов тонн руды ежегод-
но и выдавать в течение 
первых десяти лет работы 
по 300 тысяч тонн меди 
ежегодно, на  четверть 
увеличив добычу этого ме-
талла в России. Освоение 
месторождения позволит 

создать больше пяти ты-
сяч новых рабочих мест 
и  вдвое увеличит ВРП 
Чукотского автономного 
округа. А в бюджеты всех 
уровней от него поступит 
более триллиона рублей 
налогов.

Инвестор уже вложил 
в освоение месторожде-
ния больше 91 миллиарда 
рублей при сумме согла-
шения в 360 миллиардов, 
а в целом размер инвести-
ций в него оценивается 
более чем в 730 милли-
ардов рублей.

Соглашение о реализа-
ции еще одного крупно-
го добывающего проекта 
подписано в 2023 году. 
Он касается освоения 
одного из  крупнейших 
в  мире месторождений 
олова  - «Пыркакайские 
штокверки» и  включа-
ет в  себя инженерные 
изыскания, добычу руды 
и строительство крупного 
ГОКа, на котором плани-
руется ежегодная выра-
ботка шести миллионов 
тонн рудного концентра-

та. Реализация проекта 
предполагается в течение 
30 лет и потребует инве-
стиций в общем размере 
более 300 миллионов дол-
ларов.

Для  населения же не 
менее важными являются 
реализованные и реали-
зуемые сейчас в регионе 
проекты по улучшению ка-
чества жизни. К примеру, 
обеспечение людей све-
жими овощами собствен-
ного производства, что 
для этого северного и уда-
ленного региона является 
задачей архиважной. Так, 
благодаря строительству 
теплиц с  начала этого 
года в регионе собрали 
134,5 тонны свежих ово-
щей, а до конца года пла-
нируется урожай в 250 
тонн. Всего же ежегодная 
потребность округа в све-
жих овощах достигает 1,9 
тысячи тонн. Ее планиру-
ется закрыть в 2025-2026 
годах за счет строитель-
ства тепличного комплек-
са в рамках мастер-плана 
развития Анадыря.

ЧУКОТКАЧУКОТКА
родного газа и выпускать до 1,8 милли-
она тонн метанола и 3 миллиона тонн 
карбамида для стран АТР. Оба они яв-
ляются ценным сырьем для химической 
промышленности, карбамид ценится 
в качестве азотного удобрения.
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   и триллионы рублей

САХАЛИНСАХАЛИН

Крупнейшим для региона стало подписанное 
в 2018 году соглашение между Объединенной 
авиастроительной корпорацией и «Аэрофлотом» 
о поставке российскому авиаперевозчику сразу 
100 самолетов «Сухой Суперджет-100», кото-
рые выпускаются на авиастроительном заводе 
в Комсомольске-на-Амуре. Вложенные 210 мил-
лиардов рублей позволят авиакомпании на треть 
расширить свой парк региональных лайнеров. По-
следние самолеты в рамках данного соглашения 
передадут заказчику в 2026 году.

На ВЭФ-2023 край заключил два масштабных 
соглашения в сфере логистики и добычи по-

лезных ископаемых. Самое крупное касается 
строительства морского угольного терминала 
в районе мыса Манорский в Тугуро-Чумиканском 
районе на севере края. Его создание оценивает-
ся в 47 миллиардов рублей, мощность терминала 
составит 30 миллионов тонн угля в год, он даст 
работу более чем двум тысячам специалистов.

А проект по строительству металлургического 
комбината, заключенный с компанией «Русоло-
во», позволит наладить в крае замкнутый цикл 
производства олова, от добычи руды до выплав-
ки. Это позволит увеличить выпуск этого стра-
тегически важного металла до шести тысяч 
тонн в год и полностью закрыть потребность 
в нем стран Таможенного союза.

Может быть, не самым масштабным 
в сравнении с другими проектами-гиганта-
ми, «запуск» которых произошел на ВЭФ, 
но крайне важным для жителей и гостей 
полуострова стала модернизация главных 
ворот Камчатки - аэровокзального ком-
плекса аэропорта в Елизово. Ведь воз-
душный путь - основной для людей, жела-
ющих посетить полуостров или выехать 
с него. А старый аэровокзальный комплекс 
главного аэропорта Камчатки уже явно не 

соответствует времени и с трудом справ-
ляется с растущим пассажирооборотом. 
В рамках обновления комплекса здесь уже 
реконструировали взлетно-посадочную по-
лосу, которая теперь способна принимать 
воздушные суда любых классов.

Завершается и строительство нового 
пассажирского терминала, который смо-
жет выполнять и международные рейсы. 
Комплекс занимает площадь в 50 тысяч 
квадратных метров и рассчитан на обслу-
живание 1145 пассажиров в час. В здании 
также разместится гостиница на 120 но-
меров и деловой центр. Планируется, что 

новый терминал начнет свою работу уже 
в конце 2024-го.

Также регион активно работает в на-
правлении поставок продукции морского 
промысла и развития туристической при-
влекательности Камчатки. На ВЭФ-2023 
власти полуострова заключили соглаше-
ния об увеличении поставок камчатской 
рыбы на внутренний рынок, строитель-
стве базы отдыха в Паратунской зоне, 
реализация которого уже началась, соз-
дании круглогодичного молодежного об-
разовательного центра на базе детского 
лагеря «Восход».

Для острова стратегиче-
ским стало подписанное в 
2023 году соглашение о 
строительстве «Дальнево-
сточного квартала» в Кор-
сакове. Здесь должно поя-
виться 460 тысяч квадратных 
метров жилья, шесть детских 
садов, две школы, десять 
многоуровневых паркингов, 
магазины и организации бы-
тового обслуживания населе-
ния. Полностью завершить-
ся строительство должно в 
2046 году.

А до конца 2024-го за-
пустят ветропарк из 16 
турбин и мощностью 67,2 
мегаватта в Углегорском 
районе Сахалина. Он пред-
назначен для обеспечения 
энергией объектов Восточ-
ной горнорудной компании 
и позволит сократить вы-
бросы углекислого газа в 
регионе.

Для Магаданской области особое значения имеют проекты, 
направленные на улучшение городской среды в столице Ко-
лымы. Здесь в рамках мастер-плана развития города создан 
современный спорткомплекс «Президентский», где жители 
и гости Магадана могут заниматься различными видами спор-
та. Визитной карточкой города стал парк «Маяк», его создали 
на средства президентской субсидии.

Кроме того, в рамках реализации соглашений, достигнутых 
на ВЭФ прошлых лет, в регионе открылись золотоизвлекатель-
ные фабрики на месторождениях Павлик и Тэутэджак, на четыре 
единицы увеличился рыболовный флот, и появилось уникальное 
производство реэтерифицированного рыбьего жира «Омега-3».

КАМЧАТКАКАМЧАТКА

КОЛЫМАКОЛЫМА

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

   и триллионы рублей БУРЯТИЯБУРЯТИЯ

ЗАБАЙКАЛЬЕЗАБАЙКАЛЬЕ

ЯКУТИЯЯКУТИЯ
Для республики крупнейшими за всю 

историю ВЭФ стали два проекта в об-
ласти освоения полезных ископаемых. 
В 2019-м заключили соглашение о  ге-
ологоразведке и освоении нефтегазо-
вых месторождений на севере региона 
на 364,7 миллиарда рублей. А в 2023-м 
власти региона подписали соглашение 
о создании горнопромышленного кла-
стера в арктической зоне республики. 
Освоение золоторудного района Кючус, 
Куларского золотоносного района и двух 
месторождений олова позволят увели-
чить до десяти тонн в год добычу золота 
и на пять тысяч тонн - олова.

Среди уже реализованных соглашений, 
подписанных на ВЭФ, - запущенное пред-
приятие по добыче алмазов на Верхне-
Мунском рудном поле, ветродизельный 
комплекс по производству электричества 
в находящемся не берегу Северного Ле-
довитого океана поселке Тикси, первый 
в мире круглогодичный тепличный ком-
плекс в зоне вечной мерзлоты «Саюри» 
и поликлиника в Якутске.

Важным инвестпроектом стало освое-
ние Удоканского месторождения меди - 
крупнейшего в нашей стране и третьего 
неразработанного в мире. Запасы ме-
талла здесь достигают 26,7 миллиона 
тонн, ежегодно планируется производить 
135-150 тысяч тонн меди.

Строительство ГОКа стартовало 
в 2019-м, в него вложили 230 миллиар-
дов рублей. А на ВЭФ-2023 состоялся 
первый запуск горно-обогатительной фа-
брики, и месторождение дало для страны 
первую медь. Тогда же подписали со-
глашение о реализации второй очереди 
проекта, что позволит ежегодно перера-
батывать 50 миллионов тонн руды с про-
изводством до 500 тысяч тонн металла. 
Инвестиции на  второй этап освоения 
меди Удокана составят 289 миллиардов 
рублей.

Проект даст и значительный социаль-
ный эффект для региона. Комбинат даст 
около 3,5 тысячи рабочих мест без учета 
смежных отраслей, а налоговые отчис-
ления от него ожидаются в размере 750 
миллиардов рублей ежегодно.

В регионе создали современный центр 
ядерной медицины, способный выявлять 
на ранней стадии онкологические забо-
левания с помощью позитронно-эмисси-
онной томографии, совмещенной с ком-
пьютерной. Соглашение о строительстве 
центра подписали на ВЭФ-2019, а уже 
в октябре 2022-го он распахнул свои 
двери. За первый год работы его пациен-
тами стали больше пяти тысяч человек. 
Причем не только из Бурятии, но и из 
соседних регионов - Забайкалья, Якутии, 
Иркутской области и даже Монголии.

Еще одним важным проектом стало 
строительство нового терминала для вну-
тренних воздушных перевозок аэропорта 
«Байкал» в Улан-Удэ. Терминал площадью 
6,6 тысячи квадратных метров сможет 
в час обслуживать 600 пассажиров. Со-
глашение о его строительстве заключили 
на ВЭФ-2023,  и уже в ноябре этого года 
терминал заработает.

Фото: с сайтов компаний.
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Антон КОРОЛЬ

К такому выводу 
пришли эксперты 
общероссийского 
рейтинга, изучив 
6,7 млн компаний 
по всей России.

Владивостокский мор-
ской торговый порт (входит в 
Транспортную группу FESCO) 
в июле занял первые строчки все-
российского рейтинга социально ответ-
ственного бизнеса «Экология. Кадры. 
Государство» (ЭКГ). Какие решения 
позволили ВМТП стать лидером и как 
они влияют на производительность 
порта - в материале «Комсомолки».

ВОШЛИ В ТОП РЕЙТИНГА
Владивостокский морской торго-

вый порт - одно из крупнейших пред-
приятий Владивостока, здесь работа-
ет порядка 2000 сотрудников. ВМТП 
считается привлекательным местом 
работы - попасть сюда стремятся спе-
циалисты со всего Приморского края 
и других регионов России.

Рейтинг «Экология Кадры Государ-
ство» подтверждает высокий статус. 
ВМТП набрал 120 баллов и получил 
максимально возможную оценку ААА, 
став лидером среди всех компаний 
Приморья. Кроме того, порт распо-
ложился на втором месте в секто-
ре «Транспортировка и хранение» в
общероссийском списке.

Основными критериями оценки 
стали аспекты деятельности по трем 
направлениям, вынесенным в на-
звание рейтинга. По линии «Эко-
логия» в расчет брались степень 
воздействия на окружающую сре-
ду, использование технологий, ре-
ализация экологических проектов. 
Раздел «Кадры» учитывал уровень 
оплаты труда, социальные програм-
мы, благотворительные проекты. 
По направлению «Государство» 
оценивались налоговая история, 
деловая репутация компании, соци-
альное инвестирование в регионах 
присутствия.

- ВМТП выступает за экологичное 
производство, строго соблюдая меж-
дународные и российские стандарты.
Мы активно развиваемся и вклады-
ваем силы не только в условия труда 
и модернизацию предприятия, но и 
в улучшение качества городской сре-

ды, — рассказал Нико-
лай Ермолаев, управляю-

щий директор ПАО 
«ВМТП».

ЗЕЛЕНЫЙ 
ПОРТ

Вопрос эко-
логичности во 
Владивосток-

ском морском 
торговом порту 

учитывается на каж-
дом этапе производства. 
Невооруженным глазом 
видно, что у причалов во-
дится рыба, а при иссле-
довании дна встречаются 
«чистолюбивые» двуствор-
чатые моллюски, морские 
звезды и ежи.

- Владивостокский мор-
ской торговый порт уделяет большое
внимание экологическим проектам.
Наши специалисты ежедневно убира-
ют мусор, проводят субботники, кон-
тролируют состав воды в ливневых 
стоках и исполнение всех требований
природоохранного законодательства
при производстве. Мы рады, что экс-

перты рейтинга прида-
ют такое значение

мерам по защи-
те окружающей
среды, – сказала
начальник отдела
промышленной
экологии ВМТП 

Елена Рябоконь.

РАБОТА ПО НРАВУ
Условия труда в порту приводят в

пример и региональные власти. Так,
председатель правительства Примор-
ского края Вера Щербина на Дальне-
восточном демографическом форуме
заявила, что ВМТП «отличается вы-
соким уровнем зарплат и по праву 
может считаться лучшим социаль-
ным партнером». С ней солидарны
и на федеральном уровне: депутат
Госдумы России, зампред Комитета
по защите семьи Татьяна Буцкая осо-
бо отметила среди мер социальной
поддержки дополнительные выпла-
ты сотрудникам в различных жиз-
ненных ситуациях, корпоративные
мероприятия для портовиков и их 
семей, программу ДМС.

Все это помогает ВМТП оставаться
лидером России в отрасли. Сотрудники

здесь держатся за рабочие места, тру-
дятся десятилетиями.

- У меня вся семья работала
в FESCO, - рассказывает до-
кер-механизатор Универ-
сального терминала, Пред-
седатель профсоюза докеров
ВМТП Денис Кузнецов. - В
порт меня позвал дед Алек-
сандр Григорьевич. Он отра-
ботал здесь 43 года - докером,
бригадиром крановых слесарей, а
затем в такелажном цехе. Бабушка Ва-
лентина Матвеевна тоже проработала в
структуре FESCO 36 лет - ходила в мо-
ря, потом устроилась в Учебный центр
уже на берегу. Так что, можно сказать,
для меня работа в порту - продолжение
семейной традиции.

РАЗВИТИЕ - ВОКРУГ
Поддержкой сотрудников дело не

ограничивается, все-таки звание гра-
дообразующего предприятия налага-
ет особую ответственность. FESCO и
ВМТП поддерживают образователь-
ные, культурные и спортивные уч-
реждения, детские дома, больницы,
взрослых и детей с особенностями
здоровья. В школы закупаются му-
зыкальные инструменты, проводится
ремонт помещений, приобретаются
компьютеры.

Особенно это заметно в районе Эгер-
шельд, где находится сам порт и про-
живает значительная часть портовиков.
Благодаря активным волонтерам-со-
трудникам и поддержке руководства
здесь строятся новые детские площад-
ки, высаживаются деревья, проводят-
ся субботники. В центре образования
№ 39 появились классы труда и робото-
техники, в 6-й школе обновилась теле-
студия, а в Доме детства и юношества
имени Крыгина начала свою работу 
секция самбо.

- ВМТП - это сердце Владивостока.
Мы находимся в самом центре горо-
да и чувствуем ответственность за его
развитие. И поэтому взаимодействуем
по всем направлениям, где чувствуем,
что можем оказать поддержку. Напри-
мер, принимаем участие в проектах,
связанных с поддержкой талантливой
молодежи. В рамках федерального про-
екта «Билет в будущее» к нам приходят
школьники на экскурсии и могут при-

смотреть себе специальность, - расска-
зывает Николай Ермолаев. 

Сотрудничество ведется не
только со школами, но и с ву-
зами. Так, с МГУ им. адми-
рала Невельского FESCO
готовит специалистов мор-
ского транспорта, логистов.

В феврале 2024 года во Вла-
дивостоке впервые проведен

Морской чемпионат FESCO,
направленный на профессиональ-

ную подготовку будущих моряков из
профильных вузов страны. Вместе с
Третьяковкой открыто не только об-
щественное пространство галереи во
Владивостоке, но и магистратура «Му-
зейное дело» в ДВФУ.

Еще одно направление социальной
политики - поддержка спорта. В про-
шлом году ВМТП помог приобрести
экипировку для четырех школ, органи-
зовал турнир по художественной гимна-
стике, соревнования по фулл-контакт
карате и другим единоборствам. Слав-
ной традицией стало участие в организа-
ции масштабных спортивных событий,
формирующих имидж региона: сначала
международные игры «Дети Приморья»,
затем их зимняя версия, а в этом году –
первые международные студенческие
игры «Молодость Приморья». 

Помимо собственных проектов,
Транспортная группа ежегодно про-
водит конкурс «Море возможностей»,
в котором участники могут получить
на реализацию социально значимых 
инициатив до полумиллиона рублей. У 
Владивостокского морского торгового
порта в нем есть собственная номи-
нация. Например, в этом году за счет
грантовых средств ВМТП победители
закупают новое оборудование для учеб-
ного издательства школьной газеты,
создают класс релаксации для детей и
открывают на Эгершельде семейные
занятия по музицированию.

- Нам очень приятно, что эксперты
федерального уровня, оценившие более
6,7 млн компаний в России, удостоили
Владивостокский морской торговый
порт столь высоких оценок в области
устойчивого развития. Мы и дальше
приложим все усилия, чтобы поддер-
живать эту высокую планку, - заключил
Николай Ермолаев.

Фото: предоставлено «КП».

ВМТП - самое социально ответственное 
предприятие Приморья*

Представьте, кто-то видит эту красоту каждый день.

Погрузчик Sany поднимает контейнер на высоту в пять этажей.
* По итогам национального рейтинга ответственного бизнеса «Экология Кадры
Государство» (ЭКГ) в июле 2024 года.
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Культурный, Культурный, 
просветительский, 
восточныйвосточный

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

КАМЧАТКА

Красиво до ужаса
На Камчатке наблю-

дают за величественной 
Карымской сопкой. Вул-
кан выбросил мощное 
облако пепла на  вы-
соту 10 километров. 
В  социальных сетях 
уже появилось множе-
ство фотографий этого 
удивительного и одно-
временно пугающего 
зрелища.

- Шлейф пепла про-
тянулся на пять ки-
лометров на юго-
восток от вулкана. 
Его активность 

опасна для местных 
и международных авиаперевозок, - сообщает Институт вулкано-
логии и сейсмологии ДВО РАН.

Карымская сопка находится в 115 километрах от Петропав-
ловска-Камчатского, ее высота составляет почти 1500 метров. 
Ученые считают ее активным вулканом - с середины XIX века было 
зафиксировано более 20 извержений. 
ВЛАДИВОСТОК

Лабиринт силы
Через пару недель жители и гости Владивостока смогут сделать 

эффектные фото на фоне зеленеющего лабиринта. Расположен 
он на набережной Арсеньева (Вторая Речка) во Владивостоке. 
Необычный арт-объект создан совместными усилиями горожан 
и сотрудников муниципальных служб.

Неравнодушные жители города нарисовали на пляже лабиринт, 
оформили его камнями и рассыпали по образовавшемуся узору се-
мена злаков. Как отмечают в Дирекции общественных пространств 
Владивостока, для создания зеленого уголка выбрали растения, 
которые смогут выдержать переменчивую погоду Приморья.

«Лабиринт силы» будет радовать горожан до первых заморозков. 
ЯКУТИЯ

Помощь семьям
С 1 сентября многодетным семьям Якутии предоставляется 

льгота на оплату жилья и «коммуналки». Для этого необходимо 
подходить под критерии и подать заявление. На льготу могут 
претендовать семьи с тремя и более детьми до 18 или до 23 лет. 
Последний вариант работает, если чада учатся очно или служат 
в армии. Заявление принимается раз в год.

Помощь распространяется на одно жилое помещение в Якутии, 
где прописан заявитель. При этом не обязательно, чтобы оно 
было в собственности. Деньги приходят каждый месяц на карту 
жителя республики.

- Доход семьи не важен. При последующем назначении выплаты 
ее сумма будет учитываться при расчете других мер поддержки: 
единого пособия на ребенка, субсидии на ЖКУ и так далее, - со-
общили в мэрии. 
БЛАГОВЕЩЕНСК

«Союз» скоро взлетит
На космодроме Восточный  в Приамурье началась подготов-

ка к старту ракеты-носителя «Союз-2.1 б», намеченному на но-
ябрь 2024 года. «Союз» должен поднять в космос два спутника 
«Ионосфера-М».

Специалисты космического центра «Восточный» и НПО Ла-
вочкина начали электрические испытания разгонного блока 
«Фрегат», который в тандеме с ракетой-носителем «Союз-2.1 б» 
поднимет на солнечно-синхронную орбиту два первых спутника 
«Ионосфера-М». Они положат начало новой российской косми-
ческой группировке «Ионозонд».

После проведения проверок «Фрегат» отправится на заправоч-
но-нейтрализационную станцию, где начнется его заправка ком-
понентами топлива и сжатыми газами. 
ХАБАРОВСК

Мама, папа, я - спортивная семья
В Томске прошел V Всероссийский фестиваль ГТО среди се-

мейных команд, в котором приняли участие более 200 человек 
из 52 регионов - рекорд для мероприятия. Семья Трушниковых 
из Хабаровского края, неоднократные победители краевого фе-
стиваля, завоевала бронзу.

В течение четырех дней семьи соревновались в стрельбе из элек-
тронного оружия, беге на короткие дистанции, плавании, прыжке 
с места и силовом блоке. В последний день прошла семейная 
эстафета «Гармония». В личном зачете в категории «Дедушка» 
третье место занял Александр Клавдиевич Трушников.

Подготовили 
Юлия ЕФРЕМОВА («КП» - Владивосток»), 

Егор ФАЛХВАДЗЕ («КП» - Якутия»), 
Егор ЖАРИКОВ («КП» - Благовещенск»), 

Виктория ПЕТРЕНКО («КП» - Хабаровск»).

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Год пролетел, как одно мгновение, 
и вот Владивосток вновь превраща-
ется в форумную столицу Дальнего 
Востока. Здесь девять лет назад 
началась история Восточного эко-
номического форума - главного де-
лового события не только для 11 
регионов ДФО, но и для страны.

О ПРОГРАММЕО ПРОГРАММЕ
Стартовый день Восточного эко-

номического форума богат на раз-
личные события. 3 сентября в сте-
нах кампуса ДВФУ стартует III 
Международный шахматный турнир 
на кубок ВЭФ, кубок Росконгресса 
по настольному теннису, а также 
торжественное открытие выставки 
«Улица Дальнего Востока». 

А что насчет лекций? Их будет не-
мало, как и тем. Участники форума 
творческих инноваций стран БРИКС 
расскажут гостям о современных 
технологиях и о том, как они вне-
дряются в искусство, популяризиру-
ют культурное наследие, помогают 
привлечь аудиторию. А в программе 
«Музыка будущего: как технологии 
меняют музыкальный ландшафт» спи-
керы поделятся знаниями, как ИИ 
трансформирует музыкальный мир 
и что это значит для исполнителей.

Ожидается 3 сентября и между-
народная научно-практическая рос-
сийско-вьетнамская конференция, 
посвященная 75-летию установления 
дипломатических отношений. Уче-
ные, долгое время изучающие исто-
рию России и Вьетнама, поделятся 
своим видением, как эти две страны 
сотрудничают друг с другом и что по-
могает им поддерживать эту связь.

Деловая программа - этот постоян-
ный раздел ВЭФ поделили на семь 
блоков, каждый из которых затронет 
определенную тему.

«Люди, образование и  патрио-
тизм» - эксперты разберутся, какие 
новые возможности и преимущества 
есть у вузов ДФО, что необходимо 
для успешного экспорта дальнево-
сточного образования, что такое 

талант, как работать с талантли-
вой молодежью, а также затронут 
тему семьи и расскажут гостям, как 
повысить эффективность демогра-
фических мер в ДФО.

«Новые контуры международного 
сотрудничества» - этот блок посвяти-
ли взаимоотношениям России с дру-
гими странами, особое внимание 
уделят взаимосвязи РФ с давними 
деловыми и культурными партнера-
ми - Китаем и Индией.

Также гостей ждут блоки «Россия 
дальневосточная», «Технологии неза-
висимости», «Мастер-планы: от архи-
тектуры к экономике», «Транспорт 
и логистика: новые маршруты», «Фи-
нансовая система ценностей».

ПОМОЖЕМ ПЕРНАТЫМПОМОЖЕМ ПЕРНАТЫМ
Отдельное внимание организа-

торы ВЭФ уделят международно-
му форуму «День сокола», посвя-
щенному проблемам сохранения 
краснокнижных пернатых хищни-
ков - кречета, балобана и сапсана. 
Гостям расскажут о виде птиц с не-
обычным названием  - дрофа-кра-
сотка, или джек, который обитает 
в азиатских странах и на крайнем 
юге России, однако в нашей стра-
не его численность крайне низка. 
Именно поэтому на мероприятии 
обсудят вопросы о последних дан-
ных популяции и программах по ее 
восстановлению.

В защите редких пернатых хищ-
ников немаловажную роль играет 
создание центров реабилитации, 
которые помогут вернуть в природу 
изъятых или травмированных птиц. 
То же самое касается и питомни-
ков, главная цель которых  - раз-
ведение соколов, восстановление 
популяции редких птиц, которые на-
ходятся под угрозой исчезновения.

НЕУЖЕЛИ ВСЕ?НЕУЖЕЛИ ВСЕ?
Но не подумайте, что все интерес-

ные мероприятия запланированы 
только на день открытия ВЭФ. Де-
ловая программа будет действовать 
до 6 сентября включительно, но 
кроме лекций организаторы под-
готовили и другие события. 

В рамках форума пройдет фести-
валь «Владивостокские сезоны». 4 
сентября на площади Борцов Рево-
люции состоится концерт с участием 
певицы Татьяны Куртуковой (исполни-
тельница хита «Матушка»), оркестра 
филармонии города Владивостока, 
солистов Приморской сцены Мари-
инского театра, а завершится он 
патриотической акцией «Все флаги 
в гости к нам». А вплоть до 8 сентя-
бря у жителей и гостей приморской 
столицы будет возможность посетить 
интересные выставки и выступления, 
к примеру, экспозицию «Сны Сибири» 
в музее истории Дальнего Востока 
имени Арсеньева на Светланской, 20.

4 сентября гостей форума ждет 
забег на Русском острове, который 
стартует от Приморского океанариу-
ма. Участникам предстоит преодолеть 
дистанцию в 5 километров. В этот же 
день пройдет кубок Росконгресса 
Парада Парусов в классе «Плату-25» 
и Международный Парад Парусов 
ВЭФ.

5 сентября состоится III Между-
народная владивостокская регата, 
а комментировать ее будет известный 
телеведущий Дмитрий Губерниев. 
Свою гибкость и ловкость покажут 
спортсмены из разных регионов Рос-
сии и Монголии в якутском многобо-
рье «Тихоокеанский рубеж» (павильон 
Республики Саха (Якутия) на выставке 
«Улица Дальнего Востока»).

Парад парусов ВЭФ и шахматный 
турнир на кубок ВЭФ продолжат-
ся и 6 сентября, но также в этот 
день состоится кубок Росконгресса 
по керлингу. А 7 сентября пройдет 
турнир по конному спорту на кубок 
ВЭФ.
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Дальний Восток: картина недели

Насыщенная программа ждет гостей 
ВЭФ-2024.

Участники форума обсудят 
сохранность редких 
пернатых хищников.

В честь ВЭФ пройдет парад парусов. 
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Артем НАДЕИН,
фото: Ольга ф КУДАШОВА

Парящая птица стала одним
из символов Приморья наравне
с тигром и трепангом. Вместе с
«Ласточкой» можно окунуться в
историю Дальнего Востока и да-
же ощутить его вкус — терпкий,
освежающий и солёный, как тихоо-
кеанский ветер. Готовы погрузиться
в историю?

ЗАТЕРЯННЫЙ ИСТОЧНИКЗАТЕРЯННЫЙ ИСТОЧНИК
Источник воды, названный впо-

следствии «Ласточкой», был най-
ден на севере тогда ещё Уссурий-
ского края в конце XIX века
охотниками и собирателя-
ми женьшеня. Местные жи-
тели называли его «Кислый
ключ» за характерный вкус 
воды, насыщенной углекис-
лотой и минералами.

Эти места у подножья
горного хребта Сихотэ-
Алинь и сегодня хранят
много тайн. А более ста лет
назад, до экспедиций этно-
графа и писателя Влади-
мира Арсеньева, они были
почти не изучены и непро-
ходимы. Тем не менее со-
хранились свидетельства,
как люди по нескольку дней
добирались к источнику,
чтобы набрать в деревян-
ные бочки целебную воду.

ОРЛЫ И ЛАСТОЧКИОРЛЫ И ЛАСТОЧКИ
Молва о необычном

источнике ширилась, и
в 1915 году его взял в арен-
ду надворный советник Лев
Петрович Орлов. По его за-
казу в Хабаровске иссле-
довали химический состав
воды, подтвердив её полез-
ные свойства.

Орлов организовал про-
мышленную добычу воды и
создал Товарищество уссу-

рийских минеральных источников
под названием «Ласточка». Воз-
можно, фамилия Льва Петровича
отражала его любовь к птицам,
а ласточки всегда гнездились в
этих местах - и дали название
бренду.

Вскоре Ласточкой назовут и
железнодорожную станцию до-
строенного только что Транссиба,
и пристанционный посёлок. Раз-
литую в бутылки воду отправля-
ли во Владивосток, Хабаровск
и - уже в те годы! - на экспорт в
Китай и Японию.

ЦЕЛЕБНАЯ ВОДА
Традицию вы-ТТТ

езжать лечиться
«на воды» ввёл
ещё Пётр  I, не
раз бывавший в
Карловых Варах.
Он же велел ис-
кать аналогич-
ные источники
в России, так
что добыча ми-

неральной воды была одним из
национальных проектов того
времени.

Во время обеих мировых войн
«Ласточка» сыграла роль в реа-
билитации раненых. В 1915 го-
ду Орлов пишет приамурскому
генерал-губернатору Николаю
Гондатти: «Желая быть полез-
ным Родине, я  предоставляю
источник бесплатно на три го-
да для лечения больных, по-
страдавших на  войне». Вско-
ре рядом развернули полевой
госпиталь, где минеральной
водой врачевали раненых.

История повторилась в Вели-
кую Отечественную: вблизи ис-
точника построили здравницу,
где «Ласточкой» выхаживали
раненых, а затем вплоть до
80-х годов эффективно лечи-
ли болезни желудка и почек.
Со временем «Ласточку» стали
применять в лечебных и оздо-
ровительных целях многие са-
натории и курорты Приморья.

УНИКАЛЬНЫЙ СОСТАВ
В конце 30-х годов Цен-ВВ 3030 ЦЦ

тральный институт курорто-
логии СССР детально иссле-
довал воду уже знаменитого
дальневосточного источника
и выделил её в отдельный Ла-
сточкинский тип. Вместо до-
революционных колодцев были
пробурены 100-метровые сква-
жины, и «Ласточка» в полной
мере стала артезианской во-
дой, то есть добываемой из
недр земли.

Для «Ласточки» 
характерно боль-
шое количество 
полезных минера-
лов - кальция, маг-
ния и натрия - при 
общей минерализа-
ции 3–5 г/дм3, по-
зволяющей пить её 
ежедневно.

«Ласточка» - ле-
ч ебно - столовая 
вода: её можно ис-
пользовать как для 
ежедневного раци-
она и поддержания 
водно-солевого ба-
ланса, так и для профилакти-
ки некоторых заболеваний под 
контролем специалиста.

СИМВОЛ ПРИМОРЬЯ, СИМВОЛ ПРИМОРЬЯ, 
ГОРДОСТЬ СТРАНЫ
К 80-м годам завод «Ласточ-

ка» наливал 15 млн. бутылок в 
год, отправляя продукцию на экс-
порт в больших количествах под 
брендом Swallow. Это английское 
слово имеет два 
удивительно под-
ходящих воде зна-
чения: «ласточка» 
(название птицы) 
и «глоток». А в 
постсоветское 
время «Ласточ-
ка» залетала на 
полки магазинов 
Китая, Кореи, 
Японии и даже 
США.

Парящую ласточку с логотипа 
бренда можно встретить в При-
морье не только на этикетках во-
ды. Она же изображена на гербе 
и флаге Пожарского района, где 
и находится завод «Ласточка».

Как и  100 лет назад, «Ла-
сточку» можно попробовать 
не только из бутылки, но и 

непосредственно 
на  источнике, в 
первозданном ви-
де. Из артезианской 
скважины вода вы-
ходит почти ледя-
ной, с характерным 
запахом сероводо-
рода и железистым 
привкусом. Остано-
виться у источника 
и выпить «ту самую 
«Ласточку» — обя-
зательный пункт лю-
бого автомобильно-
го путешествия по 
Приморью.

«ЛАСТОЧКА» СЕГОДНЯ
В наши дни чистая вода - ВВВВВ наши дни чистая вода

один из ценнейших природных
ресурсов, который уже стоит
дороже нефти. Многие реги-
оны планеты страдают от не-
хватки воды, а люди всерьёз
озаботились, что и как они
пьют. И источники минераль-
ной воды важны как никогда.

Месторожде-
ние «Ласточки»
бережно охраня-
ется: вокруг не-
го создан округ
санитарной ох-
раны площадью
почти 40 км2,
где ограничена
антропогенная
деятельность. А 
подземные за-
пасы воды и их 

восполняемость тщательно кон-
тролируются геологами.

Расширился и ассортимент во-
ды: помимо классической «Ла-
сточки» завод выпускает крем-
нистую «Ласточку 201» с
меньшей минерализацией, сто-
ловую воду «Акти» и линейку
сладких напитков «Акти Плюс».

«Ласточка»: вкус Дальнего Востока

ЛАСТОЧКА - ЗДОРОВЬЕ В КАЖДОЙ КАПЛЕ.

Основа Основа 
здоровьяздоровья

Человечество на-
капливает всё больше знаний о здоровье и способах его поддержа-
ния. Вместо диет сегодня говорят о правильном пищевом поведении, 
а курсы похудения сменились консультациями нутрициологов. Роль 
воды по-прежнему ключевая.

Вода участвует во всех важных процессах жизни человека: 
регулирует температуру тела, обеспечивает доставку питатель-
ных веществ и кислорода клеткам тела, защищает жизненно 
важные органы, помогает преобразовать пищу в энергию, 
способствует сжиганию жировых отложений и другому.

Природный источник «Ласточка» - отличный выбор тех, кто 
ЗА здоровый образ жизни.

Газированная лечебно-столовая минеральная 
вода (кальциево-магниево-натриевая).

Негазированная 
минеральная 
артезианская 

вода.

Напиток 
с витаминным 
комплексом, 
лимон-лайм.

Этикетка минеральной лечебно-
столовой воды Ласточка, 

начало 2000-х годов.

Вода Ласточка минеральная лечебно-столовая, 
этикетка 2023 год и по настоящее время.

Этикетка минеральной 
лечебно-столовой воды 

Ласточка, 1992 год.

Знаменитой Знаменитой 
минеральной минеральной 
воде воде 
«Ласточка» «Ласточка» 
в этом году в этом году 
исполнилось исполнилось 
111 лет.111 лет.
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Кириллр СВОБОДНЫЙ

Покидая ВЭФ, многие гости форума 
стремятся увезти с собой не только за-
ключенные контракты, налаженные связи 
и впечатления от этого знаменательного 
события и прекрасной столицы Приморья, 
но и нечто более материальное. Выбором 
многих становятся знаменитые приморские 
морепродукты – свежие,
доступные и вкусные.
«Побывал во Владике и
икры с гребешком не по-
ел?» Не порядок, скажут
друзья и знакомые.

Знатоки морских
продуктов поделились
с «Комсомолкой», как
правильно употреблять
разнообразных «морских
гадов»  и каких ошибок
стоит избегать, чтобы не испортить себе 
впечатление от деликатесов.

КОГДА РАЗМЕР ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ

Эксперты отмечают, что «род-
ными» для Приморья из попу-
лярных креветок являются че-
тыре – ботан, или гребенчатая,
северная, медведка и чилим.
При этом все знатоки развеяли,
пожалуй, главное заблуждение

новичков, что чем 
крупнее креветка, 
тем она вкуснее. На 
самом деле все ровно 
наоборот.

«Крупного ботана 
или медведку иногда 
прожевать невоз-
можно. Становится 
как осьминог недова-
ренный», – рассказы-
вают специалисты.

Чтобы в полной мере насладиться вку-
сом морского деликатеса, они советуют
попробовать самых мелких из примор-

креветок – чилима.
касается моллюсков,
дпочтение приморцы
т гребешку. Причем
о свежевыловленно-
к называемому пар-
Замороженный, по
ю знатоков, многое
еряет во вкусовых ка
чествах.

МНОГОНОГИЕ НЮАНСЫ
Что касается крабов, употреб лять
следует с учетом особенностей,
торые зависят как от вида членисто-
ого, так и от времени года его выло-

ва. Даже среди коренных
дальневосточников еще
в силе миф, что вкуснее
всего крабы, выловленные
в месяцы, в названиях кото
рых есть буква «р».

Но это, так сказать, «чт
древнем»… Все намного проще – в
период нереста, который проходит
с мая по август, у краба наиболее

олняемость». 
Внутри твер-
иря больше 
и прочего со-
жимого. По-
этому перед
покупкой сто-
т обязатель-
ресоваться у 
именно  этой 

характеристикой.
Нужно понимать,

что у разных видов 
морских раков раз-
личается кулинарное 

предназначение.
Для сытного ужина следует выбрать кам-

чатского краба, чей панцирь обильно на-
полнен нежным и вкусным содержимым.

А вот стригуна лучше использовать как
закуску к любимому напитку: у этого краба
другие нотки вкуса. Для основного блюда не
очень удобно, а вот погрызть под кружечку
пенного – самое то. Еще неплохо мясо этого
краба подходит для приготовления салатов.

Но, пожалуй, самым необычным спосо-
т есть краба-воло-
. После вскрытия 
нистоногого мясо
з лапок и нижней 
крышечки нужно 
соскрести в мягкое
содержимое панци-
я. Тщательно пере-
шать, добавить лю-

ый соус – и вперед. 
онсистенция блюда

получаются не совсем «кра-
бовыми», но весьма любо-
пытными и приятными.

ОСТОРОЖНОСТЬ НЕ ПОМЕШАЕТ
Даже если глаза разбегаются от разноо-

бразия всей этой вкусноты, а руки тянутся
схватить и попробовать все и сразу, делать
этого не стоит. Ведь морские обитатели
содержат огромное количество чистого
белка. Неприспособленный организм мо-
жет просто не вынести «белкового удара»,
и командировка или отпуск окажутся из-
рядно подпорчены. Поэтому в первые дни
рекомендуется не налегать на морепродук-
ты. Ну и, разумеется, нужно внимательно
следить за качеством деликатесов.

Фото: предоставлено «КП».

Егор ЖАРИКОВр

Где во Владивостоке 
можно приобрести 
вкусные и качественные 
морепродукты.

Испытать на себе разнообраз-
ную экзотику действительно даль-
него Востока, в том числе и ку-
линарную – важная «галочка» для 
любого туриста, посетившего ДФО.
Приоритет – морепродукты, как 
же иначе. Ведь море в двух шагах!

Рассказываем, где можно при-
обрести вкусные морепродукты и 
как лучше их транспортировать в
далекие города европейской части
России.

Знатоки морской кухни Примо-
рья сходятся на одном – ни в ко-
ем случае не стоит приобретать 
морепродукты у незнакомых и не-
проверенных людей. Красная цена,
не спорим, любого заманит, но вот
качество гарантировать не сможет
никто. К сожалению, без должных
условий хранения все морские оби-
татели не только теряют вкусовые

качества, но и могут серьезно на-
вредить здоровью.

ВЫБИРАЙ С УМОМ
Что учесть? Обращайтесь только

к продавцам, проверенным време-
нем и отзывами людей. К примеру,
одна из крупнейших во Владиво-
стоке специализированная сеть по
торговле морепродуктами «Краб &
Креветка» в этом бизнесе работает
уже больше десяти лет и за это
время стала весьма популярна у
избалованных морепродуктами при-
морцев. И вот чем компания доби-
лась столь красноречивой оценки.

Во-первых, неизменно высокое
качество продукции, не вызыва-
ющее нарекания у кли-
ентов. Магазины сети
продают либо парные,
только что выловлен-
ные морепродукты, ли-
бо охлажденные, либо
первичной заморозки,
максимально сохраня-
ющие вкус и полезные
свойства.

- Мы работаем на
свою репутацию, поэто-
му тщательно отбираем
продукцию для продажи
и стараемся найти ин-
дивидуальный подход к каждому
клиенту, – говорят сотрудники

компании.
Путешественникам работники

сети советуют покупать именно
замороженную продукцию – это
гарантирует ее сохранность в
пути. Термопакеты, контейнеры
и хладоэлементы к ним можно
приобрести здесь же, в «Краб
& Креветка».

КАЖДОМУ – СВОЕ. 
САМОЕ СВЕЖЕЕ!

Еще одним преимуществом
сети является впечатляющий вы-
бор продукции на самый изыскан-
ный вкус. Три вида крабов, семь
видов креветок, рыба от обычной
камбалы до палтуса и кижуча с нер-

кой, «обычная» красная
икра и икра морских
ежей, кальмары и ось-
миноги в различном
виде – в общем, глаза
разбегаются.

И главный, на наш
взгляд, плюс: парную
продукцию перед по-
купкой можно про-
дегустировать, чтобы
убедиться в качестве
предлагаемого товара.
Даже если ты приезжа-
ешь всего на четыре

дня ВЭФ, как минимум один «скилл»
приобрести можно – научиться от-

личать икру кижуча от икры гор-
буши и нерки, просто продегусти-
ровав в магазинах сети «Краб &
Креветка».

ЛОГИСТИКА 
ПОД КОНТРОЛЕМ

Немаловажно и удобство рас-
положения магазинов компании,
легко доступных как для автомо-
билистов, так и для пешеходов.
Например, магазин на кольце Ин-
струментального завода (проспект
Красного Знамени, 37) находится
практически в самом центре горо-
да на пересечении крупнейших го-
родских магистралей – проспектов
Красного Знамени, Острякова и
Партизанского. Работает он еже-
дневно с 10 утра до полуночи.

Еще два магазина расположи-
лись на Народном проспекте, 6,
строение 1, в районе остановки

«Педучилище», и в поселке
Де-Фриз (улица Морская, 1
б, строение 22), на терри-
тории «Ярмарки Де-Фриз».

Но наиболее удобен для 
гостей Владивостока не-
давно открытый магазин на
Маковского, 36а, строение
1, в районе Седанки. Он 
расположен на выезде из 
города и работает с 8 часов 
утра до 22 вечера. То есть, 
любой, кто направляется в 

аэропорт, может заехать в магазин 
и купить свежайшие морепродукты.

А уж если совсем нет времени 
или желания бродить по магазинам, 
можно заказать доставку морепро-
дуктов курьером по всему Влади-
востоку - включая остров Русский! 
Проверить ассортимент продукции 
в любой момент можно на сайте 
или в соцсетях «Краб & Креветка».

И последнее. Совет от «Ком-
сомолки»: не стоит спрашивать 
у продавцов магазинов, что из 
представленного на витринах 
разнообразия морепродуктов 
вкуснее. Они все равно не смо-
гут вам ответить – здесь вкусно 
все. Многократно проверено и 
подтверждено коренными жите-
лями Владивостока.

Фото: предоставлено 
«КП».

мифы 
о дальневосточных 
морепродуктах.

 ■ РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ
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«Краб & Креветка»:

«Ешь море» в городе у моря
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А вот 
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Камчатский,
несомненно, самый
популярный краб 
среди многоногих 

деликатесов.

, 
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Волосатика стоит 
употреблять в пищу 

по-особенному.

Морепродукты, 
кстати, могут стать 

отличным подарком.

Представьте, вечер выходного 
дня, вы и этот сет…

С безопасностью 
продукции 

строго.

Креветка гребенчатая, 
известная как ботан.
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Дальний Восток: приятного аппетита
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Развенчиваем 
мифы 
о дальневосточных 
морепродуктах.
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Любви есть место Любви есть место 
каждый денькаждый день

Если хочется романтично провести вечер 
в городе у моря, то и здесь есть что предло-
жить. Как насчет круиза на катамаране под
звуки саксофона? Перед вами откроются
впечатляющие виды пролива Босфор Вос-
точный, бухты Золотой Рог. «ВОСТОКИНТУР»
проводит и такие экс-
курсии!

Екатерина МАКСИМОВАр

Приморье - край путешествен-
ников-авантюристов. Столетие 
назад регион для мира открывал 
географ-писатель Владимир Ар-
сеньев с верным спутником Дерсу 
Узала, пробираясь через Уссурий-
скую тайгу. За это время много 
что изменилось! Дороги стали 
комфортнее, отдых - безопас-
ным, но красота таежных и при-
брежных маршрутов  неизменна 
и по-прежнему притягивает пу-
тешественников.  Все смешалось 
в Приморье: культуры древних и 
современных азиатских соседей,
реликтовые южно-приморские 
лианово-широколиственные леса, 
живописные бухты с кекурами и 
чистым морем, архитектурные 
европейские ансамбли  и класси-
ческие японские моннаи,  совре-
менные китайские  рынки «Чай-
на-таун» .

Открой для себя Открой для себя 
сокровища Приморьясокровища Приморья

Ещё больше
экскурсий и туров
на сайте
«ВОСТОКИНТУР»

8 (902) 485-96-34.

реклама

Исследовать Исследовать 
Приморье, Приморье, 

как Арсеньев! 
Познавательных и развлекательных экс-

курсий для школьных групп из разных ре-
гионов страны тоже в достатке. Для юных
гостей и жителей края доступны такие
увлекательные туры, как «Дальневосточ-
ная столица», «Вкусный ДальнеВосторг», 
«Здравствуй Владивосток!», «Осенние ка-
никулы во Владивостоке» и другие.

На осенних каникулах с «ВОСТОКИН-
ТУР» ребят ждет обзорная экскурсия
по самым знаменательным и популяр-
ным местам Владивостока: фуникулер
(кстати, один из немногих, оставшихся в
нашей стране), Корабельная набережная
с Триумфальной аркой, памятники подво-
дникам и основателям поста Владивосток,
комплекс Мемориальной славы, Золотой
мост и Нагорный парк.

Дети могут отправиться на автобусе
и в «Сафари Парк», где им расскажут
про жизнь тигров, копытных, леопардов,
гималайских медведей, хищных зверей,
птиц и львов.

Приключение также скрасит автобус-
ная экскурсия «Три знаковых пляжа».
Речь идет о бухтах Лазурная (известная
как «Шамора»), Солнечная и Стеклянная.
А узнать много нового и интересного о
Приморье и любимой стране школьники
смогут на экскурсии в музее «Россия - моя
история» и посетив Новосильцевскую ба-
тарею и жемчужину региона - Приморский
океанариум на
острове Русский. «КП» 

РЕКОМЕНДУЕТ»

Владивосток насыщен достопримеча-
тельностями и событиями, но край гордит-
ся не только им. Какую сторону ни выбери
- юг, запад, север, везде найдешь живопис-
ные точки притяже-
ния. У туроператора 
«ВОСТОКИНТУР» есть 
автобусные, пешие и, 
конечно же, морские 
маршруты. На сайте 
компании в разделе 
«Владивосток и При-
морье» вы можете по-
добрать для себя тур 
или экскурсию.

Есть неделя в запа-
се? Отлично! Отправ-
ляйтесь в морской 
тур «Ваши 200 миль 
Приморья» по живо-
писным островам и 
бухтам Приморского 

края. Вас ждут каякинг на остров По
пова, экскурсия по острову Рикорда с
дегустацией морепродуктов, отдых в
бухте Миноносок, переход в поселок

Славянка и посе
щение мыса Брю
са, а также встре
ча с тюленями на
острове Путятина
и осмотр историче
ских объектов на
Русском острове
Каждый день на
полнен уникаль
ными впечатлени
ями и активными
приключениями
п оз в о л я ю щ и м и
полностью по
грузиться в при
родные красоты и
культуру региона.
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Новинка. «Три 
пляжа» - побере-
жье Уссурийского залива Японского
моря притягивает гостей  своими не-
повторимыми бухтами. Вы отдохнете на
трёх знаковых пляжах бухт: Стеклянной,
Солнечной и Лазурной (Шамора).

Новинка. «Манящий о. Путятина»  -
экскурсия для любителей природы. 
Остров знаменит своей необычной исто-
рией, необыкновенными пейзажами, 
чистым морем, удивительными скалами, 
обилием грибов и лекарственных расте-
ний. Наслаждайтесь морской прогулкой 
с потрясающими видами.

Популярное. «Отдых в Ливадии» - 
экскурсия выходного дня подарит вам 
незабываемые впечатления и возмож-
ность отдохнуть душой и телом. Вы смо-
жете насладиться  пляжами с мягким 
песком, кристально чистым морем и 
уютными пляжными кафе.

«КП» 
РЕКОМЕНДУЕТ»

Отдых в Приморье - ожившая Отдых в Приморье - ожившая 
картинка из самого красивого кинокартинка из самого красивого кино

«КП» 
РЕКОМЕНДУЕТ»

Узнай город Узнай город 
через историю

Если вы собрались ближе познако-
миться с Владивостоком, закажите
автобусную экскурсию по самым зна-
менитым локациям города в компании
«ВОСТОКИНТУР». Комфортабельный
автобус с опытным гидом, панорам-
ные обзоры и остановки, интересные
истории о городе, его жителях и
традициях

Топ самых популярных 
туристических маршрутов 
от «Комсомолки».

трраддицциях. 

 «Гранд-экскурсия по Владивостоку»
Длительность: 4 часа
Сезон: все
Тип: автобусный / городской / исторический / познавательный / обзорный
Цена: От 1900 рублей

«КП» 
РЕКОМЕНДУЕТ»

Владивосток – 
город 

контрастов.

Приморский океанариум.

Знаменитая «Стеклянуха».

Романтика морских прогулок.

В «Сафари-парке»
соединяешься с природой.

Отведать гребешка –
задача туриста №1.

Фото: предоставлено «КП».
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Узнайте
больше
на сайте

«ВОСТОКИНТУР»
8 (966) 272-14-20

ЖЕМЧУЖИНА
В КОЛЛЕКЦИИ 
ПУТЕШЕСТВИЙ

Ц

Корея издревле слывёт
страной утренней свежести.
Прекрасная красота Кореи
очень понравилась небесному
богу. С неба он проглядел всю
страну. На севере он увидел
гору Пэкту,   на западе – гору
Куволь, но  на востоке  не бы-
ло такой горы. Тогда небесный
бог хотел что-то сделать. И так
он вызвал своего слугу, дал
ему два мешка глины, один
с красной, другой - с белой.
И приказал на востоке этой
страны сделать красивые го-
ры.  Слуга небесного бога спу-
стился  на восточном  побере-
жье Корейского Восточного
моря и своими талантливыми
руками сделал горы Чильбо.

Не привыкли проводить в 
чужих странах больше не-
дели? Не беда. Туроператор 
«ВОСТОКИНТУР» специаль-
но разработал уникальный и 
увлекательный тур, который 
длится всего пять дней. За 
это время вы успеете ис-
следовать столицу Пхеньян, 
мистические храмы и памят-
ники, насладиться традици-
онной кухней и гостеприим-
ством жителей.

Вы поднимитесь на Мону-
мент идей Чучхе, чтобы уви-
деть великолепную панораму 
города с высоты 170 метров. 
Ждет и прогулка по горам: 
ах, чистый воздух! В марш-
руте также парк Моран, Ин-
ститут вышивки, где можно 
увидеть красивые изделия 
ручной работы, и другое!

ПОЧУВСТВУЙ ДЫХАНИЕ ИСТОРИИ

Посетите главные достопримечательности Пхеньяна и Кэсона за 8 дней! 
Повседневная жизнь Пхеньяна: его парки, проспекты, монументальная и 

историческая архитектура - необычны для нашего восприятия. Кэсон – это
Музей древностей под открытым небом. Этническая деревня в самом центре
города, Музей государства Корё с уникальными средневековыми артефактами,
памятные комплексы королей, основателей
государств Корейского полуостро-
ва Кёнхё и Ван Гона, Вас букваль-
но погрузят в историю и культуру
древней Кореи. В путешествии
также предусмотрены поездки к
природным и удивительным местам
этой загадочной страны: водопады,
пещеры, храмы, горные перевалы,
ущелья.

Екатерина МАКСИМОВА,
фото: «ВОСТОКИНТУР»ф

Да, с 2024 года возможностей для
российских туристов стало еще
больше. Казалось бы, искушенных 
путешественников сложно чем-
то удивить. Но ничто так не при-
влекает любителей приключений, 
как закрытое ранее государство. 
Туры в Страну утренней свежести 
теперь организовываются офици-
ально и безопасно. Путешествие в
страну, не затронутую западным
влиянием, сохранившую свой куль-
турный код и уникальные историче-
ские достопримечательности. 

Никаких трудностей с визами,
оформлением документов, бро-
нированием отелей, согласовани-
ем маршрутов. Аккредитованная

КНДР туристическая компания
ООО «ВОСТОКИНТУР» предо-
ставит вам полное сопровожде-
ние.

Уникальные туры 2024 года
«ВОСТОКИНТУР» предлагает 

путешествие в самую 

загадочную Северную Корею.

«ВОСТОКИНТУР» предлагает мас-
су развлечений в любое время года
в КНДР. Вы любите шум прибоя и
солнце? Прекрасным выбором станет
тур на поезде на пляж. Вас тепло при-
мет город Раджин, расположенный в
провинции Северная Хамген. Вну-
три города спряталась большая бухта
с песчаными пляжами, где на камнях 
любят понежиться ларги. 

Хотите незабываемых видов и впе-
чатлений? Присмотритесь к турам с
восхождением на гору Пэкту или путе-
шествию по горным цепям КНДР на
поезде. Легенды гор Чильбо-заворажи-
вающая, неповторимая красота тысяч
образов.  Не боитесь холодов и хоти-
те экстрима? Горнолыжные курорты
не оставят равнодушными любителей
зимнего отдыха. Новый год на горно-
лыжном курорте Масикрен - это не фан-
тастика, а фантастически правильный
выбор!!! Визитная карточка страны –
курорт мирового уровня Масикрен.

КАНИКУЛЫ У МОРЯ
А для юных путешественников открыт

тур в детский лагерь «Сондовон» в КНДР.
Ребята посетят аквапарк, океанариум,
кегельбан, зоопарк, парк развлечений,
кинотеатр 3D, спортивные площадки и
много чего интересного. В культурную
программу входят тематические меро-
приятия, такие как «День Кореи», «День
России», «Сцена талантливых детей в
Сондовоне» и «Вечер дружбы». Ваш ребе-
нок сможет принять участие в конкурсах,
демонстрируя свои таланты на свобод-
ной сцене и у свободного микрофона, в
мастер-классах по изучению корейско-
го языка,  приготовлении национальных
блюд  и заведет новых друзей.

Культурный обмен – не редкость
для региона. Несколько групп детей
из России уже вернулись из КНДР и
поделились впечатлениями. Сразу ду-
маешь: вот бы снова 15 лет, снова в
детский лагерь…

Чиновники короля Ван Гона. Аквапарк «Мунсу».

Гробница короля Кенге и его жены.

Величественный Пхеньян.

Международный марш 
дружбы «КАТЮША» 
КНДР Расон (ПОЕЗД)

Даты: 4-7 октября
Стоимость:

5000 рублей + 350 $

О
ль
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«Исторический 
тур в КНДР»

Даты: 9-16 сентября (8 дней)
Стоимость: 39 000 рублей + 1000 $

Даты: 16-20 сентября (5 дней)
Стоимость: 20 000 рублей + 750 $.

Горы «Чильбо». реклама

«Туры в КНДР 
на поезде»

Пляжи (6 дней)
Даты: 6-11 сентября

Стоимость: 5000 рублей+ 450 $

Горы Чильбо (6/7 дней)
Даты: 27 сент.-3 окт./ 5-10 октября,

Стоимость: 5000 рублей + 550/600 $

Источники (5 дней)
Даты: 26-30 октября

Стоимость: 5000 рублей + 450 $

«Туры 
на гору 
Пэкту» 
(АВИА)
Длительность:

5 дней
Даты:

16-20 сентября, 
7-11 октября
Стоимость: 

35000 рублей + 
850 $

отдыхаем
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Максим ГРУЗОВ

Фермерский 
ресторан 
OGONЁK смог 
собрать все 
сокровища 
Дальнего 
Востока в одном 
месте.

Гости Владивостока 
уже наслышаны о дарах моря, которые
можно найти в заведениях города, да и об
азиатской кухне здесь буквально слагают
легенды. А что если хочется чего-то домаш-
него, но чтобы было изысканно, красиво,
качественно, а главное, с ноткой неповто-
римого дальневосточного колорита? Для
таких гурманов всегда открыты двери в фер-
мерском ресторане OGONЁK. Это место

ур р р ф р

славится своим гостеприимством, высоким
сервисом и, конечно же, позициями в об-
ширном меню. Советуем после прочтения
материала сразу же забронировать столик,
потому что здесь вам подарят массу гастро-
номических впечатлений.

OGONЁK – это новый взгляд на фермер-
скую кухню и кулинарные традиции Дальнего
Востока. Свежие морепродукты, домашние
птица и мясо, блюда на гриле и качество,
проверенное временем. Здесь каждая деталь, 
каждая задумка выдержана на высоком уров-
не. На кухню попадают исключительно свежие

продукты от местных
поставщиков. Масло,
сыры – домашние, от
приморских фермеров,
крабы и устрицы – мож-
но сказать, только-толь-
ко из подводных глубин;
ягоды и грибы подарила
наша необъятная тайга.

Вот отсюда и на-
звание – фермерский
ресторан. И это, хотим

отметить, не просто слова, это целая фило-
софия, построенная на уважении к людскому
труду, природе, Приморью и
всему ДФО. Команда ресто-
рана искренне считает, что
пища, которая попадает в ор-
ганизм человека, должна быть
натуральной и понятной. А ин-
терьер здесь излучает уют и
тепло благодаря множеству
деревянных деталей, созда-
ющих обстановку русского
застолья.

Не постесняемся заявить,
что OGONЁK - форпост даль-
невосточной кухни. Именно
здесь можно познакомиться
с такими необычными для го-
стей города вкусами. Это при-
морцы привыкли к жюльену
из гребешка и даже к котле-
там из ханкайской щуки, а

вот для туристов такие пози-
ции, уверены, будут в новинку.

Важная и отличительная осо-
бенность меню ресторана - это
динамика сезонных продуктов.
Шеф-повар знает и отслеживает сезоны по-
явления ягод, морепродуктов, грибов, рыбы,
даров тайги и океана и создает из них вкусней-
шие сезонные блюда. Не так давно, кстати, в
меню появилась новая позиция! Нежное филе
из кролика с белыми грибами под соусом де-
миглас, подается с пряным морковным пюре.
Это стоит попробовать!

Охотникам за морепродуктами здесь, конеч-
но же, тоже понравится. Прие-
хать во Владивосток и отведать
дары моря – бессмертная клас-
сика в записках путешествен-
ника и любого уважающего
себя туриста. Морепродукты
в OGONЁK подаются гостям

ур р р ур

прямиком из аквариума. А по
понедельникам здесь проходит
спецпредложение - День улова:
9 устриц по цене 1300 рублей,
10 гребешков - 2000 рублей.

Команда ресторана также
прекрасно понимает тех, кто
хочет успеть и вкусно поку-
шать, и побыть ближе к морю.
OGONЁK по вашему желанию

р

организует катерную прогулку,
где вы сможете насладиться
свежим соленым воздухом,

красотами портового города и, конечно же,
дальневосточной кухней. От вас требуется
только озвучить свои пожелания по фуршету,
маршруту и напиткам. И вперед, в небольшое
путешествие по Японскому морю с сочным
камчатским крабом за компанию.

Но что мы все о море? Фермерский ре-
сторан также славится своими мясными
блюдами. Здесь их готовят на специальной
гриль-печи на открытом огне. Такой способ
приготовления сохраняет вкусовые качества
и сочность мяса и овощей, при этом наполняя
их уникальным ароматом ноток копчения.

- Мы стараемся готовить и подавать на стол
гостям не только премиальные части коровьей
туши, но и так называемые «альтернативные»
стейки и другие части, например, «фланк», ос-
собуко (телячья голяшка), язык и щечки. Наши
повара прикладывают все свое мастерство
для того, чтобы сделать любое мясо непо-
вторимо вкусным, - отмечают в ресторане.

А убедиться в этом вы можете сами. Кста-
ти, с 1 сентября OGONЁK запускает се-

у

зонное меню, ознакомиться с ним можно 
на сайте заведения.

Фото: предоставлено «КП».

 ■

Каждое блюдо хранит секреты 
тайги и морских глубин

Дальневосточная 
кухня – это 

разнообразие
морепродуктов 
и ингредиенты 

от местных фермеров.

В интерьере ресторана
много природных 

дизайнерских решений.

Уютная терраса ресторана OGONЁК.

Сайт: https://ogonekvl.ru/
Партизанский проспект, 44, кор. 6.
Телефон: +7 (423) 230 20 45.
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Руслан НОВИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Для тех, кто прилетел в даль-
невосточную столицу впервые, 
многое покажется удивительно 
привлекательным. А мысль, что 
вернуться сюда получится ой как 
не скоро, может подтолкнуть да-
же на преступление. Чтобы никто 
не опростоволосился, а получил 
от поездки только удовольствие, 
мы подготовили для  вас гайд, 
какие сувениры лучше не брать 
с собой.
Стекляшки с пляжа Стекляшки с пляжа 
одноименной бухты. одноименной бухты. 

Да, понимаем, что захватить 
с собой подобный сувенир очень 
хочется. Ну а что? Берег «Стекля-
нухи» такими усыпан, ничего не 
случится, возьми одну-две. Думая 
так, гости Владивостока скоро 
оставят пляж без «названия». Тем 
более что некоторые люди вывоз-
ят стекло мешками. 

Местные ученые установили, 
что бухта исчезнет через пример-
но 20 лет. Во-первых, через одно 
поколение территория заполнит-
ся морским гравием и галькой, 
а обломки разноцветного стек-

ла станут обычным песком. Во-
вторых, туристы все развезут… 
Лучше сделайте побольше фото-
графий, чтобы точно не забыть 
прекрасный пляж.
Шкуры, зубы, когти Шкуры, зубы, когти 
тигров и леопардов. тигров и леопардов. 

Браконьеры все еще пери-
одически пытаются посягнуть 
на краснокнижное сокровище 
дальневосточной фауны. К со-
жалению, дериваты можно при-
обрести и попробовать провезти 
в чемодане, но даже если со-
весть и позволит сделать это, 
таможенники аэропорта 
все равно найдут кон-
трабанду. Амурский 
тигр и  леопард 
дальневосточ -
ный охраняются 
президентскими 
программами. 
Хищники уни-
кальны, но мало-
численны, поэтому 
в наших силах на-
мекнуть браконье-
рам, что такой товар 
не актуален, чтобы 
от их рук гибло как 
можно меньше жи-
вотных.
Рыба и морепродукты. Рыба и морепродукты. 

Конечно, провоз этих продук-
тов не запрещен. Но они долж-
ны быть тщательно упакованы, 
не источать запахов, храниться 

в мини-холодильнике или каче-
ственном термопакете. Какую-то 
рыбку нужно обязательно пере-
возить только в фольге, какую-то - 
завакуумировать. С креветкой, 
крабом и икрой «головняка» не 
меньше. Все это допустят только 
в заводской таре с соответству-
ющей маркировкой. Иначе - кон-
фискация. Если хотите привезти 
домой вкусный дальневосточный 
продукт, озаботьтесь этим зара-
нее, чтобы сохранить деликатес 
и впечатление о знаменитых мо-
репродуктах с Дальнего.

Женьшень 
и трепанг. 

То, что «ко-
рень жизни» 
и  морской 
огурец мож-
но добыть 
в Приморье, 
в некоторых 
гостях края 

пробуждает 
желание сэко-

номить или да-
же заработать. 
Продукты из-
вестны едва ли 
не магическими 

свойствами. Наверняка их можно 
урвать и подешевле, например, 
у перекупов или браконьеров. 
Скорее всего, да… но и трепанг, 
и женьшень запрещены к добы-
че. Это стратегически важные 

для России ресурсы. Рекоменду-
ем завершить полет спокойно, 
а не задержаться в местном отде-
ле управления ФСБ. Во Владиво-
стоке можно приобрести разную 
продукцию, в которую добавляют 
эти редкие деликатесы, главное, 
выбирать легальных поставщиков. 
Штопор с морским Штопор с морским 
орнаментом, катана, орнаментом, катана, 
ножи казаков. ножи казаков. 

Все это предметы, имитирую-
щие оружие, или предметы, ко-
торые могут использоваться как 
оружие. От самурайских сувени-
ров, несмотря на историческое 
родство Владивостока с Азией, 
стоит отказаться. Есть риск, что 
даже пластмассовый меч не пу-
стят в самолет,  и деньги будут 
потрачены зря.

Украшения из ракушек, Украшения из ракушек, 
матрешки, хохлома матрешки, хохлома 
и гжель.и гжель.

В первом случае вы, вероятно, 
покажетесь неоригинальным: 
ракушки ведь есть в  любом 
приморском городе. Береста, 
янтарь и русская посуда тоже 
не отражают, несмотря на весь 
национальный колорит, неповто-
римого духа Владивостока. Та-
кой продукции в туристических 
районах города полным-полно: 
в первую очередь, для  гостей 
из Азии. Но подобный сувенир 
вряд ли будет напоминать о ви-
зите в дальневосточный центр. 
Лучше выбрать другие подар-
ки, напоминающие о стыке куль-
тур, которым и славится город 
на краю России.

Сувениры без уронаСувениры без урона
Что не стоит 

везти домой 

из Владивостока?

Лучше сделать побольше фото на память.
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Каким бы полезным 
и уникальным ни 
был женьшень, 

добывать и вывозить 
его нельзя.

Дальний Восток
www.dv.kp.ru
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Павел САХАРОВСКИЙ

Как идзакая-бар 
«Городовой» 
20 лет бережно 
хранит традиции 
японской кухни.

У многих Владивосток ас-
социируется с его великолеп-
ными мостами, красочными
набережными и морем, но не
забывайте еще один важный
для туристов аспект – бли-
зость с Азией. Взять хотя бы
очаровательную и самобыт-
ную Японию, «баланс», строгость и утон-
ченность которой сами собой проникли в 
культуры разных стран. Тем примечательнее, 
что манящие традиции Страны восходящего 
солнца можно встретить не только в Токио, 
но и в дальневосточном центре.

С 2004 года в городе знакомит с ними 
легендарное заведение «Городовой». Именно  
оно одним  из первых предложило своим 
посетителям японскую кухню.

Концепцию и стандарты идзакая-бара «Го-
родовой» разработал и передал в наследие 
заведению шеф-повар из Японии Сато 
Сан. На протяжении 17 
лет заведение привлекало
любителей роллов, суши и
азиатских напитков на Ма-
ковского в районе Седанки,
но в марте 2022 года пере-
бралось на кольцо Инстру-
ментального завода и раз-
местилось в оте ле Novotel
(Партизанский проспект,
44, корп. В). «Переезд»
удачный: близко к центру,
удобная парковка, отели
поблизости. Местечко, где
стоит пропустить японского
пива, обязано для пущей ан-
туражности «жить» в серд-
це города. 

По сей день ресторан
продолжает радовать по-
сетителей разнообразием
своего ассортимента, ка-
чеством и подачей блюд.

Что же такое идзакая? В общем смысле 
слова – это неформальное питейное заве-
дение, куда приходят после работы, чтобы 
попробовать напитки, к которым подают 
небольшие блюда. Но «Городовой» усовер-
шенствовал это понятие, превратившись в 
аутентичный суши-бар. Посетив в это место, 
можно не только расслабиться, но и позна-
комиться с традициями другой страны, а 

также окунуться в ностальгию по 90-м годам,
листая старые японские журналы или держа
в руках кассету от магнитофона. Да, в «ли-
хие» было многое, но культура свободного
духа, эстетика VHS-кассет и винила – то,
что навсегда останется в поп-культуре. Не
сомневаемся, что «Городовой» за счет ла-
коничного стиля останется в моде и через
десять, и через 20 лет.

Днем в перерывах между рабочими де-
лами в идзакая-бар можно прийти, чтобы
в неформальной обстановке пообщаться с
коллегами или обсудить важные проекты. А
вот вечер лучше подойдет для встреч с дру-

зьями; сесть за столик или
барную стойку и наблюдать
за процессом приготовле-
ния вашего блюда. Кстати,
для небольшого мероприя-
тия, которое рассчитано не
больше чем на 12 человек,
в заведении есть отдельная
комната.

Суши-бар бережет про-
стоту японской кухни, ко-
торая была заложена со
дня основания ресторана,
именно поэтому повара
соблюдают соотношение
начинки и риса и не экспе-
риментируют над своими
блюдами. Среди новинок,
которые предлагает ресто-
ран, можно отведать рамен
«Саппоро» со свининой; в
одноименной префектуре в

Японии это традиционное блюдо. Но и уже
устоявшиеся в меню позиции точно никого не
оставят равнодушным: тоненько нарезанные
сашими из окуня, осьминога и гребешка с
хрустящими огурчиками или нежные роллы
урамаки с начинкой из семги или копченного
угря, политые соусом унаги, который делает
вкус более насыщенным.

В заведении также немаленький ассорти-
мент напитков из лимонадов. Доброй тради-
цией стала безлимитная дегустация пива «Но-
микай», что переводится как «пить вместе».
Других напитков тоже предостаточно. Пом-
ним ведь, что идзакая – заведение питейного
формата, поэтому важно и в этом сохранять
японские традиции – именно это ценят здесь
и местные жители, и гости города.

Кстати, те, кто по каким-либо причинам 
не может прийти в ресторан лично, могут
оформить доставку на официальном сай-
те «Городового». Выбранные вами блюда
привезут как по Владивостоку, так и за
его пределы. Особенно актуальна услуга
сейчас, в дни работы Восточного экономи-
ческого форума.

 ■ КУШАТЬ ПОДАНО

Япония в сердце Владивостока

Японская
кухня славится

сбалансированностью.

Огромный тунец на фасаде
«Городового» - броский ориентир.

Лаконичный японский стиль
и превосходный сервис.

Сайт: https://gorodovoyvl.ru/
Партизанский проспект, 44, корп. В
Телефон: +7 (423) 242-00-88

фото: предоставлено «КП»
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Успеть за три часаУспеть за три часа

Экспресс-путеводитель по главным Экспресс-путеводитель по главным 
местам Владивостока.местам Владивостока.

Анастасия АЛЯМКИНА 
(«КП» - Владивосток»)

На ВЭФ приезжают, что-
бы обсудить важные во-
просы, поделиться опытом 
и заключить соглашения. 
Дела, несомненно, важны, 
но оглянитесь - вы в одном 
из самых красивых и инте-
ресных городов России, 
и три-четыре часа на про-
гулку надо постараться най-
ти. Пройдемся по точкам 
«шаговой доступности».

МОРЕ ВОДЫМОРЕ ВОДЫ
Да, не зря так названа 

одна из песен, посвящен-
ная Владивостоку. Море 
омывает город со всех 
сторон. Поэтому с первой 
достопримечательностью 
долго не думаем. 

Начнем наш путь 
от Vladivostok Grand Hotel 
& SPA, который находится 
на Корабельной набереж-
ной. Здесь 2 июля 1860 
года высадился на берег от-
ряд прапорщика Комарова, 
после чего и был основан 
военный пост, получивший 
позже название от фразы 
«Владеть Востоком».

Уже выйдя за пределы оте-
ля, можно увидеть интерес-
ный объект - С-56 - дизель-
электрическую торпедную 
подводную лодку времен 
Второй мировой войны. Ее 
внутренние помещения пе-
реоборудованы под музей, 
в который можно зайти. 

Пройдя выше, можно 
окинуть взглядом владиво-
стокскую триумфальную 
арку, которая находится 
в  Адмиральском сквере. 
Это Николаевские ворота, 
также известные как Арка 
Цесаревича. Не спешите 
покидать сквер, ведь отсю-
да открывается великолеп-
ный вид на одну из визит-
ных карточек города - мост 
через бухту Золотой Рог , 
ванты которого тянутся 
к небу из завораживающей 
морской глади. 

Поднявшись через арку, 
можно пересечь главную 
транспортную артерию 
Владивостока, Светланскую 
улицу, по пешеходному пере-
ходу и оказаться в другом 
сквере - Театральном. Осо-

бенно он популярен из-за 
статуи, посвященной совет-
скому поэту Владимиру Вы-
соцкому. Некоторые говорят, 
что будто бы слышат напева-
ющего песни барда. А еще 
чуть выше, ближе к краево-
му драмтеатру, установлен 
памятник герою Граждан-
ской войны Сергею Лазо.

СЕРДЦЕ СЕРДЦЕ 
ВЛАДИВОСТОКАВЛАДИВОСТОКА
Спустившись обратно 

к Светланской, поворачи-
ваем направо и движемся 
прямо порядка 600 метров. 
По пути множество инте-
ресных зданий, например, 
Доходный дом братьев 
Пьянковых на Светланской, 
43, а также дом Элеоноры 
Прей, американской эми-
грантки, памятник которой 
стоит возле владивосток-
ского почтамта. 

Добравшись до киноте-
атра «Уссури» (кстати, он 
один из старейших на Даль-
нем Востоке), спускаемся 
в подземный переход, что-
бы перейти дорогу, и на-
правляемся прямо в «серд-
це» Владивостока. Главная 
площадь города в постсо-
ветской истории была 
ареной для резонансных 
митингов и демонстраций. 
Она же привлекала арти-
стов и туристов мирового 
уровня, различных торгов-
цев. В современной Рос-
сии это основная площадка 
для культурных и спортив-
ных мероприятий. Главный 
монумент, посвященный 
Борцам за власть Советов, 
открыли 29 апреля 1961 
года, когда еще не было са-
мой площади, и стал самым 
крупным в макрорегионе. 

Здесь же находится Спа-

со-Преображенский кафе-
дральный собор, который 
наконец открыл свои двери 
в прошлом году. О его соз-
дании говорили еще в кон-
це позапрошлого столетия. 
Пройдя дальше собора, ми-
мо сухого фонтана, здания 
правительства Приморья, 
можно пройти подземный 
переход и оказаться воз-
ле Музея истории Дальнего 
Востока имени В. К. Арсе-
ньева на Светланской, 20. 
Первоначально в  здании 
находился доходный дом, 
который построили в 1904 
году.

На перекрестке Алеут-
ской и Светланской «смо-
трит» на музей бывшая го-
стиница и театр «Золотой 
рог» на Светланской, 13. 
Первое здание появилось 
еще в далеком 1867 году, 
на седьмой год после об-
разования Владивостока.

Пройдя по дороге вверх 
от  музея по  Алеутской, 
можно попасть на мест-
ный «Арбат»  на улице Ад-
мирала Фокина. Вечерами 
здесь загорается «звезд-
ное небо».

Спасо-
Преображенский 
собор на главной 

площади.

Музей имени Арсеньева.
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Дальний Восток:

Екатерина МАКСИМОВАр

Из-за стыка культур, не-
обычной истории региона и 
любви к гастрономическим
экспериментам в нашем го-
роде-курорте мы любим пи-
таться быстро, но при этом
вкусно и качественно. Та-
ков ритм и стиль Владиво-
стока. Основательность на
высоких скоростях всегда в
тренде. Сами приморцы - от-
части перфекционисты, при-
вередливы в еде, и ничем их 
уже не удивишь. Сказывается
на жителях соленого горо-
да многолетняя близость к 
Азии, а значит, и обширный
выбор вкусовых сочетаний.
Гурманы, получается!

С конца XIX начала XX 
века Владивосток был тесно
связан с жителями КНР, ко-
торые буквально перевезли
частичку своей культуры в
район Миллионки. Друже-
ственный народ занимался
торговлей, трудился на благо
города и, конечно же, гото-
вил свои фирменные блюда,
которые медленно, но вер-
но обосновались на столах 
у жителей города. Любовью
к Азии насквозь пропитаны
настоящие приморцы: кимчи
вместо квашеной капусты,
огурцы - лучше битые, гри-
бы - древесные, а морковь
по-корейски. И еще поболь-
ше водорослей!

Как выглядит современная
азиатская кухня? Это всег-
да броский вызов привыч-
ным сочетаниям, текстурам
и способам приготовления.
Стремительность, любопыт-
ство, бескомпромиссность.
Эта яркая феерия прослежи-
вается во всем и, как прави-

ло, начинается с упаковки. 
Чайнопаки (да, именно так 
называются эти коробочки)
«Чи-Фань» - не исключение. 

Эта красно-желтая коробоч-
ка с нарисованным смайлом 
улыбчивого азиата закрепила 
за собой топовый уровень ази-
атского стритфуда во Владиво-
стоке за восемь лет существо-
вания компании. Все началось 

с красного
контейнера,
который в

2016 году установили в самом 
подходящем месте - у моря на 
набережной Спортивной га-
вани - и понеслось... Теперь 
их коробочка-– негласный 
символ города, контейнер на 
пляже - полноценная сеть ка-
фе с 14 локациями в разных 
форматах, повара приготови-
ли уже 4 500 000 порций!

Компания работает кру-
глый год и даже практикует
формат DRIVE THRU (вид 
услуг навынос, который по-
зволяет клиентам приобре-
тать продукты, не выходя из
автомобиля.)  Пока выходит
эта статья, ребята открывают 
свой 14-й филиал на Тихой 
и принимают поздравления.

Чем же так полюбилась эта 
сеть стритфуда? Да настоль-
ко, что жители Владивосто-
ка порой вместо «покушать» 
говорят «почифанить» («Чи 
фань», кстати, с китайского 
так и переводится – есть). По-
корившая сердца «Чифань-
ка» (ласковое название бренда 
среди местных) попала сво-
ей гастрономической 
стрелой сразу в 
несколько по-
казателей: 
вкус, ат-
м о с ф е -

ра, простота и в то 
же время уникаль-
ность, доступность, 
скорость приготов-
ления блюда, размер 
порции и стоимость.

СТЫК АЗИИ 
И ЕВРОПЫ 
С РУССКИМ 
КОЛОРИТОМ

В азиатской кухне 
множество запоми-
нающихся блюд. В 
них продукты ин-
тересно сочета-
ются, раскрывают 
друг друга и созда-
ют уникальные вку-
сы. За это ее и це-
нят гурманы всего 
мира. Хорошо, не 
только за это. Та-
кая кухня обладает 
множеством полез-
ных свойств для здоровья, 
что делает ее еще более при-
влекательной.

«Чи-Фань» - это не привыч-
ный ресторан или кафе, это 
самая настоящая уличная еда, 
но доверяют бренду не мень-
ше, чем заведениям с мишле-

новской звездой! А все по-
тому, что здесь повара

готовят блюда ис-
ключительно из

свежих мест-
ных про-
дуктов. В
коробоч-
ках всегда 
н а й д у т -
ся ингре-
д и е н т ы ,
чтобы на-

с ы т и т ь с я
быстро, вкус-

но и полезно.
Ну и размер пор-

ции тоже производит 
впечатление! Отличитель-

ная особенность – для приго-
товления используют большое 
количество овощей, а значит, 
организм скажет вам большое 
спасибо за клетчатку и сы-
тость без последствий. 

Морепродукты и рыба то-
же используются активно, 
а разве могло быть иначе в 
портовом городе? А где каль-
мар, креветки, мидии и дру-
гие дары моря, там и ценные 
микроэлементы, польза ко-
торых неоспорима. Найдутся 
блюда и для тех, кто двига-
ется по жизни на раститель-
ном топливе. Каждый найдет 
для себя у них в меню что-то 
свое. Но несомненный лидер 
продаж со дня открытия – 
лапша с курицей и овощами!

Кстати, «Чи-Фань» вы бук-
вально почувствуете еще до 
того, как доберетесь до их яр-
кого красного контейнера. 
Аромат великолепный, ведь в 
блюда добавляют специи, ко-
торые идеально сочетаются с 
лапшой и рисом. Отдельно 
отметим оригинальные ази-

атские соусы. Каждому, по-
пробовав, обязательно захо-
чется вернуться еще, ведь это
оригинальный и выразитель-
ный вкус, который делает,
казалось бы, обычную лап-
шу и рис такими желанными.
Осторожно! Может появить-
ся привыкание.

Азиатская кухня формиро-
валась тысячелетия, а теперь
к ярким и контрастным вку-
сам добавился и русский ко-
лорит. Постойте, разве оста-
лось место новому креативу 
там, где уже пройдено столько
кулинарных дорожек? Для ко-
манды «Чи-Фань» рамок для
развития вкуса не существует!

«Чи-Фань» не только 
успешно адаптировали ази-
атские блюда, но и создают
свои интерпретации, смело
пускаясь в кулинарные экс-
перименты - делают твисты 
с кухнями мира по сезонам,
а также участвуют в местных 
гастрономических фестива-
лях. Помимо классической,
но такой вкусной лапши с
морепродуктами или риса с
овощами, в меню представ-
лены очень интересные пози-
ции: тайские и вьетнамские 
супы, азиатские салаты, бо-
улы с курицей и овощами, а 
теперь можно даже отведать
пасту с курицей и грибами.
Вот так Италия вторглась в
гастрономические просторы
азиатского стритфуда.

До 15 сентября в дополне-
ние к итальянской пасте мож-
но успеть попробовать пани-
ни с чоризо под соусом песто,
сырные медальоны из моца-
реллы, нежнейший тирамису 
и, конечно, безалкогольный
апероль. Успевайте заглянуть
на летнее предложение!

ЗАВТРАК, ОБЕД И УЖИН 
ПОД ШУМ ПРИБОЯ

Мы любим есть романтич-
но! Это у нас в крови, смешан-
ной с морской водой. Мы обо-
жаем перекусы на природе,
на пляже, в бухтах. Зимой – в

14
Как красно-

желтая коробочка 

с лапшой «Чи-Фань» 

продолжает 

формировать 

дальневосточный 

стритфуд.

Чайнопак – один из символов Владивостока.

У компании «Чи-Фань» своя
собственная доставка.

Маскот 
приморских 
хоккеистов 
одобряет.

Больше жара для вкусного вока.

Владивосток 
14
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машине, но у моря. Летом – 
прямо на пляже или в парке с
видом на залив и мосты. А как 
же обед на проспекте Красо-
ты? Классика! Вот это точно 
следует сделать гостям города.
А встречать закат на Юбилей-
ном пляже вместе с лапшой с
курицей – уже традиционная
история. Сколько здесь зага-
дано было желаний, сколько 
было признаний в любви или 
важных осознаний!

«Чи-Фань» - это про Влади-
восток, про дружбу, про гостей.
Хотите понять, каково это -
быть местным? Загляните на
Юбилейный пляж. Увидите са-
мую большую очередь, знайте,

это «Чи-Фань»! Смело
берите понравившееся
блюдо и наслаждайтесь.

В РИТМЕ ЖИЗНИ 
ВЛАДИВОСТОКА

Удивитесь, но оче-
реди у красных кон-
тейнеров никого не
смущают, а все по-
тому, что еду гото-
вят быстро и прямо у 
вас на глазах. Еще и
под музыку, поэтому 
люди успевают еще и 
потанцевать, ожидая
ароматный рис или
лапшу. Для приго-
товления используют
вок большого разме-
ра. Такая сковорода
быстро и равномерно
нагревается, поэтому 
готовить получается
быстро, а главное, не

приходится лить много мас-
ла. Главное правило – посто-
янно и тщательно перемеши-
вать. В мастерстве поваров
компании сомневаться не
стоит. Посетите любую их 
точку, и вы убе-
дитесь, что вкус
рождается еще
и из атмосферы,
музыки и чувств.
Покупаешь коро-
бочку лапши за
300-400 рублей,
а тебе в придачу 
приятные мело-
дии (также при-
глашаются мест-

ные артисты), закат на море,
свежий морской бриз и весе-
лая компания.

Отдельная гордость для
«Чи-Фань» – это собственная
служба доставки. Компания
создала ее с нуля и перестала
использовать сторонние ре-
сурсы. Сейчас набран целый
штат курьеров различных 
форматов: авто, мото и, ко-
нечно, золотых пеших пяток.

Кстати, «Чи-Фань» един-
ственные в городе, кто достав-
ляет еду каждый день до трех 
часов ночи от района Заря до
острова Русский, а средняя
скорость доставки - 42 мину-
ты. В планах - плотнее осваи-
вать пригород, чаще практи-
ковать корпоративные заказы,
а также доставлять долгождан-
ные коробочки за 30 минут!

Можно грустно есть лапшу 
быстрого приготовления в но-
мере гостиницы, а можно за-
казать настоящий азиатский
стритфуд через приложение и
получить колоссальное удо-
вольствие! Создатели ком-
пании - коренные жители

Владивостока, 
поэтому они зна-
ют, что в городе у 
моря ценят время.

МЕЧТАЛИ 
РАЗВИВАТЬ 
ГОРОД 
И ДОБАВИТЬ 
АЗИАТСКОГО 
ШАРМА

Команда заве-
дения ведет ак-

тивную социальную жизнь
в течение всего года: под-
держивает, спонсирует и
принимает участие во всех 
городских мероприятиях,
а также вышла на уровень
выездного кейтеринга для
мероприятий по всему по
краю. Создала свое соб-
ственное мероприятие
Asian Night Market для га-
строномических энтузиа-
стов города, где можно со-
вершить прямой телепорт
на ночной рынок и попро-
бовать Азию на вкус. Ме-
роприятие даже получило
награду за лучшую кон-
цепцию и ее реализацию
на фестивале креативных 
индустрий Дальнего Вос-
тока «Дальний».

Компания «Чи-Фань» вло-
жила много финансовых и
моральных ресурсов в рекон-
струкцию Юбилейного пляжа и
создания полноценного обще-
ственного пространства. Ребята
были одними из первых, кто
начал не просто говорить о важ-
ности благоустройства города, а
именно делать. Сейчас это ме-
сто - эпицентр летнего досуга
города-курорта, а филиал в этой
локации стал флагманским, а
также дал старт карьеры попу-
лярной инди-группы hehehe.

- Мы смогли вырасти из од-
ного красного контейнера до
целой сети кафе азиатского
стритфуда, потому что в пер-
вую очередь мечтали сделать
этот мир чуточку лучше. В на-
шем случае – мечтали, чтобы
город стал стритфуднее и бли-
же к уличной культуре. Столь-
ко замечательных людей стали
частью этого комьюнити бла-
годаря нам! Мы всегда будем

нести в массы, что стритфуд - 
это не только про еду. Стрит-
фуд - это разнокалиберные ме-
роприятия и фестивали, про 
творчество и креатив, про за-
боту о городе в целом и под-
держку единомышленников. 
Наше искреннее желание с 
нами по сей день, оно позво-
ляет не сдаваться и не опускать 
руки даже в самые сложные 
времена, например, в панде-
мию, – рассказал генеральный
директор и соучредитель «Чи-
Фань» Дмитрий Марков.

Дмитрий и его команда вери-
ли в свой продукт еще на этапе 
формирования идеи. Это по-
зволяет постоянно двигаться 
только вперед и не сдаваться. 
Создатели смотрят на сеть го-
раздо шире. «Чи-Фань» рас-
полагают свои локации в пра-
вильных местах и как будто 
встречают жителей и гостей 
города, ведь люди приходят к 
морю по абсолютно разным 
поводам. С ним можно разде-
лить и печаль, и радость, под-
крепиться на новые подвиги 
и утешиться шепотом волн. В 
азиатском стритфуде простота 
смешана с восточной экзоти-
кой. Приморцы уже к этому 
привыкли, а вот гостей горо-
да ждут гастрономические 
открытия. Если честно, мы 
им даже немного завидуем. 
Всем «Чи-Фань»!

Фото: предоставлено «КП».

Не пугайтесь 
очередей – 

готовят 
быстро!

Точка на Юбилейном - самая популярная.

С «Чифанькой» - хоть 
на пляжи, хоть на видовую.

Asian Night Market.

поглощает Азию

«Чи-Фань» - 
это быстро, 

вкусно, 
доступно, 

качественно, 
буквально 

из-под ножа. 
Берите 

на заметку!

КСТАТИ
У гостей городда есстттьь 

уникальная возмоожнносстттьь 
попасть на Asiann NNigghhhtt 
Market 6-7 сентяббряя! ННаа 
этот раз темой ммаркеетттаа 
будет Китай, а значитт, ппооо--
явится отличная ввозммоожжж--
ность пуститься воо вссе гааа--
строномические ттяжжккииее 
и оказаться пряммикоомм вв 
китайском кварталле, пррооо--
никнуться атмоссфеерройй 
уличной жизни. 
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Владимир Сунгоркин:

Дальний Восток: 100 лет КП

«Комсомольскую правду» 
первыми читают 
дальневосточники… 
А потом - вся Россия!
ПРО СУНГОРКИНСКИЕ ПРО СУНГОРКИНСКИЕ 
БАРАКИБАРАКИ

(19 сентября 2022 г.)(19 сентября 2022 г.)

Сунгоркин: - Ты, Саш, 
в какой-то степени тоже 
дальневосточник же, да?

Гамов: - Пять лет прожил 
в Чите, в Забайкалье…

Сунгоркин: - Ну, а я, ты же 
знаешь - из Хабаровска.

Он любил приезжать в го-
род своего детства. В таких 
случаях - по просьбе «СВН», 
как мы называли шефа во 
внутренней переписке, - 
я звонил Михаилу Дегтяре-
ву, и мы «обговаривали сро-
ки визита» нашего главного.

И еще - о «сунгоркинских 
бараках».

- Они стоят, - рассказы-
вал он мне. - Они дореволю-
ционные еще. Я могу адрес 
назвать. Город Хабаровск, 
улица Краснофлотская, 
улица Ильича, улица Ясная. 
Вот на этих улицах стоят до-
ма, в которых живут люди, 
и эти дома были построе-
ны в 1908 году. В них нет 
канализации, водопрово-
да, отопления, там люди то-
пят печки, ходят в баню раз 
в неделю… Как и я в баню 
ходил. И там много людей 
живет. Там живут потом-
ки тех, с кем я провел дет-
ство, и даже те самые люди, 

с которыми я на завалин-
ках этих бараков в детстве 
играл… 

Мне тогда, по ходу интер-
вью, показалось, что Сун-
горкина и совесть мучает: 
что вот он давно уже живет 
в Москве и не в бараке, а там 
люди по-прежнему мучают-
ся.

И вообще, мне кажется, 
во всех сунгоркинских раз-
говорах, по крайней мере со 
мной, это настроение, этот 
грустный мотив присутство-
вал.

- Я поговорю со своими 
героями, которые на госу-
дарственном уровне зани-
маются расселением людей 
из аварийного жилья, - по-
обещал я. - Займусь этим 
и доложу тебе, что мы там 
будем делать.

И как и обещал, я говорил 
на эту тему с экс-премьером 
Сергеем Степашиным - в то 
время он был председате-
лем Наблюдательного со-
вета Фонда ЖКХ, который 
занимается расселением 
людей из аварийного жилья. 
(Сейчас это - Фонд разви-
тия территорий, и Степашин 
там - глава попечительского 
совета.) Сергей Вадимович 
предложил вариант, как ре-
шить эти вопросы.

Сейчас, когда Володи не 
стало, мы к ним обязательно 
вернемся.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНИКИ ДАЛЬНЕВОСТОЧНИКИ 
РАЗВЕЛИСЬ ПО ВСЕЙ РАЗВЕЛИСЬ ПО ВСЕЙ 
СТРАНЕ?СТРАНЕ?

… А это интервью … А это интервью 
было опубликовано на сайте было опубликовано на сайте 
KP.RU 1 сентября 2022-го, KP.RU 1 сентября 2022-го, 

меньше чем за две недели меньше чем за две недели 
до ухода Володидо ухода Володи.

В это же время примерно 
в том же объеме оно вышло 
в нашем региональном вы-
пуске «КП» -Хабаровск» и в 
журнале «Дальневосточный 
прорыв», который мы специ-
ально готовили к Восточному 
экономическому форуму (он 
проходил с 5 по 8 сентября во 
Владивостоке).

- Почему прижился Восточ-
ный экономический форум? 
Региональное мероприятие, 
казалось бы, а вся Россия ту-
да съезжается. Дальневосточ-
ники, что ли, по всей стране 
развелись?

- А почему ему не «при-
житься», как ты выражаешь-
ся, если учесть, что Дальний 
Восток является житни-
цей, кузницей и здравницей 
для России? Если он - по-
ставщик рыбы, золота, угля, 
древесины… И это при том, 
что там живет процентов семь 
населения страны.

- Так мало?
- Мало. Но для форума это 

может быть темой для об-
суждения, а не препятствием 
для проведения.

Форум существует как не-
кая площадка или, проще го-
воря, тусовка деловых и око-
лоделовых людей. Дальний 
Восток - целый отдельный 
мир невероятных перспек-
тив и огромных возможно-
стей. В общем, для меня тут 
никакой загадки нет.

Ну и плюс то, куда мы вва-
лились в последние годы, - 
это санкции.

- А не минус?
- Они же начались не с 24 

февраля 2022-го, а с 2014 го-
да, с момента присоединения 
Крыма. И с тех пор санкции 
только нарастали. Портились 
отношения с Европой, с Аме-
рикой, с Западом в целом. 
И по закону сообщающихся 
сосудов получается, что Даль-
ний Восток в этой ситуации 
приобретает все большее зна-
чение.

- А можно ли сказать, что 
наш дальневосточный мир 
оказался более подготовлен-
ным к этому разнузданному 
санкционному прессингу, не-
жели, допустим, Центральная 
Россия?

- Я думаю, что формулиров-
ка «более подготовленный» - 
она такая романтическая. Ни 
черта никто не подготовлен-
ный. Подготовка - это, в част-
ности, возможности инфра-
структуры. Попросту говоря, 
у нас должно быть достаточно 
дорог… И вот с этой точки 
зрения никакой особой го-
товности принять тот това-
рооборот, который у нас был 
с Западом, у Дальнего Восто-
ка сейчас не существует.

Например. Железные доро-
ги должны теперь пропускать 
дополнительные потоки угля, 
нефти, нефтепродуктов, ко-
торые прежде шли на Запад, 
а пойдут в Китай, Малай-
зию, Филиппины и далее. 
А загрузка дорог и так очень 
высокая. Буквально - проб-

ки. Стоит огромная очередь 
на БАМе и Транссибе.

Скажем, угольщики - глав-
ные пострадавшие от всей 
этой ситуации, они, как 
на шахматных досках, ведут 
одновременно много партий 
для того, чтобы убедить пра-
вительство, РЖД расчищать 
пути для поставок угля в Ки-
тай и далее, в Азию…

- И как же теперь тут вы-
рулишь?

- Прежде всего надо уско-
ренными темпами построить 
вторую ветку Байкало-Амур-
ской магистрали (БАМ). Там 
же одна колея. И она загружена 
сегодня до предела. На БАМ 
сейчас высадилось большое 
количество военных желез-
нодорожников, которые ведут 
отсыпку под рельсы, студентов 
туда летом отправляют, чтобы 
второй путь скорее уложить…

НАШИ ПЕРВЫЕ ЧИТАТЕЛИНАШИ ПЕРВЫЕ ЧИТАТЕЛИ
И еще из одного интервью И еще из одного интервью 
Сунгоркина - про Дальний Сунгоркина - про Дальний 

Восток. (5 сентября Восток. (5 сентября 
2017-го.)2017-го.)

…- Володя, в советские вре-
мена дальневосточники же 
были самыми первыми на-
шими читателями.

- Да, Гамыч, мы газету вече-
ром в Москве подписывали - 
и это не только в советские 
времена, - отправляли потом 
фототелеграфом в разные го-
рода, где ее печатали. Жите-
ли Владивостока, Хабаровска 
просыпались утром, а у них 
и в почтовых ящиках, и в ки-
осках - свежая «Комсомолка».

Кстати, Саш, хороший об-
раз мы с тобой вспомнили. 
«Комсомольская правда» 
и сейчас встречает свое утро 
на Дальнем Востоке…

А потом нас читает вся Рос-
сия.

Подготовил 
Александр ГАМОВ.

Продолжение. Продолжение. 
Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1

Из предисловия главного 
редактора к «Речи прямой…»
Дорогие друзья!
24 мая 2025-го мы вместе с вами будем отмечать 100-летие выхода в свет 

первого номера «Комсомольской правды».
К исторической дате, как это принято, выпустим несколько юбилейных 

книг и альбомов.
В их числе - и издание, обложка которого 

сейчас перед вами. (см. фото.)
А история его появления такая.
10 лет назад, в 2015-м, вышла книга журналистов «Комсомольской 

правды» Любови Моисеевой и Александра Гамова «Прямая речь» - с пре-
дисловием нашего главного редактора Владимира Сунгоркина (это преди-
словие - в качестве послесловия, дабы сохранить преемственность и память 
о Владимире Николаевиче, авторы поместили в конце нового издания).

Сборник интервью и эссе «Речь прямая…» - по сути, продолжение пер-
вой книги.

То есть герои Моисеевой и Гамова - это прежде всего интересные судьбы 
и поучительные истории.

Спасибо всем, кто готовил к изданию «Речь прямую…», которая, ну 
конечно же, проникнута любовью к России и ее людям.

С искренним к вам уважением - 
Олеся Носова, главный редактор, 

генеральный директор «Комсомольской правды».

ДОСЛОВНО
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Олег Кожемяко:Олег Кожемяко:

Приморский батальон «Тигр» Приморский батальон «Тигр» 
пополнился добровольцамипополнился добровольцами

Александр ГАМОВ

…- Олег Николаевич, в предыдущем 
нашем интервью (см. «С чего все начи-
налось») мы с вами обещали про «Тигр» 
подробнее рассказать. Как у ваших 
бойцов дела? Когда вы последний раз 
с ними связывались? Как сражаются 
в Курской области?

- Связываемся практически каждый 
день. Наш батальон дальневосточни-
ков перебросили там сейчас на другой 
участок, рядом.

- Но там же, в Курской области?
- Ну, рядом, на границе.
- Не будем дальше уточнять.
- И ребята быстро обжились, заняли 

позиции, очень прочно закрепились 
и сразу после этого начали кошмарить 
противника.

Действуют, как всегда, професси-
онально. Рядом стоящие части воз-
ложили на «Кубинца» координацию 
действий.

- Скажите, там же ваш заместитель - 
командиром «Тигра»?

- Да, вице-губернатор «Кубинец» 
там командиром.

- Мы фамилию его уже называли.
- Да, Сергей Ефремов. Это его по-

зывной…
- «Кубинец». А у вас, кстати, какой 

позывной? Я все забываю спросить.
- У меня не было позывного. (Олег 

Кожемяко 8 раз выезжал в зону 
СВО. - А.Г.)

- О чем вам рассказывает сейчас 
«Кубинец»?

- По словам Сергея, противник не 
ожидал такого натиска.

Наши бойцы занялись тем, что на-
чали выявлять все места его скопле-
ния, техники, выяснять, где выш-
ки сотовой связи, трансформаторы. 
И работают очень точно, расставили 
систему наблюдения для ведения эф-
фективного артиллерийского огня 
по врагу.

Сейчас наш батальон пополнился, 
как я уже говорил, добровольцами. То 
есть это такая боевая единица, кото-
рая надежно стоит на наших рубежах.

Ребята присылают и видео, и фото, 
я периодически у себя это публикую 
в пределах разумного и доступно-
го. (Видео, присланные Кожемяко 
минувшей ночью, смотрите здесь 
же. - А.Г.)

Как мне сообщают, «Тигр» занял 
боевые позиции и не то что несет 

службу, а наносит конкретный урон 
врагу, не дает возможности им там 
предпринимать какие-либо действия 
в нашем направлении.

- Скажите, все ваши «Тигры» - ну, 
бойцы - здоровы? Все целы, все не-
вредимы?

- Да, на данном этапе все ребята 
здоровы, все целы и невредимы. Те, 
кто ранее был ранен (в зоне СВО. - 
А.Г.), они - по госпиталям.

А сейчас наш отряд - с присутстви-
ем полного боевого духа, боевого здо-
ровья.

Плюс - если говорить о кадровом 
составе - полная комплектация.

«Тигр» оснащен необходимой тех-
никой, вооружением.

Достаточно хорошо!
- Я так понимаю, душа Кожемяко 

туда рвется все время?
- Ну, вы знаете, честно говоря - да, 

рвется. Я, конечно, постараюсь к ним 
приехать после форума (IX Восточ-

ный экономический форум пройдет 
во Владивостоке с 3 по 6 сентября. - 
А.Г.) Обязательно побываю у них. По-
тому что это же наши ребята, которых 
мы готовили, провожали…

- Я правильно вас по прежнему интер-
вью понял, что к батальону «Тигр» вы 
добавили 200 добровольцев - о которых 
мы тогда говорили?

- Да. Сразу, как только началась 
операция в Курске, у нас ребята вы-
разили желание снова отправиться 
на передовую, несмотря на то, что 
находились в отпуске…

- То есть это обстрелянные ваши 
бойцы.

- Конечно. Те, кто уже бился в со-
ставе «Тигра», кто мог не идти уже 
туда, но они моментально списались, 
созвонились с командованием, с на-
ми, и сразу человек 120-130 ушло 
отсюда - из Приморья - на передо-
вую. А потом уже начали подтяги-
ваться ребята, которые из Москвы, 
из Ростова.

- Как у них настроение, боевой дух? 
Что «Кубинец» говорит?

- Боевое настроение, как я уже под-
твердил, отличное. Запашный пере-
дал им привет - как «Тиграм», они 
Запашному передали.

- Эдгард Запашный - это дрессиров-
щик.

- Да.
- Он с ними тоже общается?
- Да… «Тигр» же!
- Больше, наверное, нельзя никаких 

подробностей?
- Конечно. Они закрепились и сей-

час «петрушат» неонацистов.
- С приморского языка «петрушат» 

как перевести?
- Ну, колошматят.
- Спасибо вам огромное, Олег Ни-

колаевич. Молимся за ребят ваших.
- Да, давайте, хорошо.

  С ЧЕГО ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Олег Кожемяко: 

Мы отправили на Курский фронт батальон приморцев «Тигр»
…- Олег Николаевич, ког-

да я узнал о том, что на Кур-
ское направление - на Кур-
ский фронт - уходит батальон 
приморцев «Тигр»… В пер-
вые минуты подумал, что ко-
мандиром там - губернатор 
Кожемяко. Вы же все-таки 8 
раз были в ДНР - на передо-
вой. Мы и фото ваше публи-
ковали - в военной форме, 
в каске, с гранатометом…

- Нет, Александр, коман-
дир «Тигра» - мой зам, ви-
це-губернатор, Герой При-
морья Сергей Ефремов. 

- А почему именно ему, ви-
це-губернатору Ефремову, 
поручили?

- Сергей Ефремов фор-
мировал этот отряд вместе 
со мной два года назад, был 

первым его командиром. Он 
два года провоевал с нашими 
ребятами. Вернулся на служ-
бу, на гражданскую. Здесь 
поработал, и когда пришла 
пора снова защищать Ро-
дину, собрал добровольцев, 
сразу откликнувшихся по его 
призыву, и с этим отрядом 
убывает в Курск.

- И снова - в составе «Ти-
гра»?

- Да, это пополнение как 
раз вольется в «Тигр». Да 
и они все не новички - это 
ребята, которые прошли 
уже школу войны в том же 
«Тигре», парни проверен-
ные.

Могли бы находиться 
дома, но, когда узнали, 
что враг вторгся на нашу 

территорию, сразу быстро 
списались, связались, эки-
пировались. И сегодня мы 
дали им напутственное сло-
во и - вперед, в бой.

Сергей Ефремов их и по-
ведет. Как первый коман-
дир, как основатель и ор-
ганизатор отряда «Тигр». 
Поэтому все нормально 
и хорошо. И правильно. Ре-
бята командиру доверяют, 
они прошли с ним боевую 
школу…

Мы со своей стороны со-
действуем во всех вопро-
сах…

- То есть вы все нюансы 
с Минобороны обсудили? 
Все в порядке?

- Конечно. Мы ж не мо-
жем самостоятельно.

- Понятно. Скажите, по-
жалуйста, а вам самому хо-
телось тоже поехать туда?

- Да, хотелось. Но у нас 
и здесь задач не меньше. 
Еще надо комплектовать 
группы ребят, готовить их, 
отправлять. Поэтому я обя-
зательно у наших ребят-то 
побываю там. Неоднократ-
но. Они это знают.

- Что губернатор Кожемя-
ко пожелал «Тигру» в напут-
ственном слове?

- Ну, первое, я поблагода-
рил их за то, что откликну-
лись и по зову сердца снова 
шагнули вперед.

И еще… Мы должны по-
казать, как воюют примор-
ские ребята вместе с леген-
дарным отрядом «Тигр». 

Приморцы никогда не 
бросали своих, не сдавали 
позиции, не оставляли ра-
неных, поэтому,  выдержав 
натиск врага, мы должны 
во что бы то ни стало осво-
бодить нашу территорию.

Конечно же, я пожелал 
«Тигру» вернуться домой 
с гордо поднятыми знаме-
нами, с Победой, живыми 
и здоровыми. И - с тем, что-
бы было всем понятно: там, 
где приморцы, там поставлен 
железный заслон и враг там 
не пройдет. Кстати, сегод-
ня - более 50 тысяч примор-
цев на фронте, в зоне СВО.

- Супер! Спасибо вам 
огромное. Удачи. Обнимаю. 
Счастливо.

- Всего хорошего.

Губернатор 
Приморья - о том, как 
сражаются в Курской 
области добровольцы 
легендарного 
батальона.

Дальний Восток: спецоперация
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Юлия АНДРИЕНКО

Корреспондент 
«Комсомолки» побывала 
на съемках фильма 
о спецоперации.

Суровые парни в камуфляже 
разбирают старенькую крышу 
покосившейся избушки. На это с 
ужасом смотрят хозяева жилья, 
ненамного моложе, чем их дом.

- Я знала! Як начали чинить, так 
и поняла - конец хате! - возмуща-
ется на типичном южнорусском 
суржике хозяйка хаты, - заставь 
дурня богу молиться!

Ничего страшного не происхо-
дит. Просто снимается очередная 
сцена фильма «Свои», режиссером 
которой стал ветеран Чечни и Дон-
басса Артем Артемов.

Жарой и пейзажами Ставро-
польский край очень напоминает 
Донбасс. Кажется, спряталось-
замерло все живое, спасаясь от 
40-градусного пекла, но нет. Стран-
ные люди бегают с камерами, что-
то кричат в рации, переставляют 
тяжеленные штативы и бесконеч-
но повторяют реплики, многие - в 
камуфляже.

- Свои, - как-то сразу понимаю я, 
пытаясь спрятаться в куцую тень 
деревьев, где мне тут же вручают 
бутылочку компота из кизила. И 
тоже становлюсь своей, когда го-
ворю, что из Донецка.

В этой суматохе не сразу нахо-
жу режиссера Артема Артемова, 
которому куда привычнее военная 
среда, тем не менее опыт создания 
фильмов у него имеется - до этого 
снимал короткий метр.

В фильме действия разворачи-
ваются на Времевском выступе 
- возвышенности на стыке Запо-
рожской области и ДНР, где воевал 
Артем.

- Эта территория до сих пор 
охвачена боями, а фронт гуляет. 
Сейчас наши ребята выравнивают 

позиции. А в фильме действия идут 
в 2022 году. Тогда была попытка 
прорыва ВСУ, мы были в полу-
окружении, но противника удалось 
отбросить, - рассказывает Артем 
в перерыве между съемками, - в 
фильме не будет ничего выдуман-
ного или приукрашенного.

СИМОНОВ  
НАШИХ ДНЕЙ

Все, происходившее тогда, «Не-
ман» (позывной Артемова) запи-
сывал, как сам шутит, на рукаве 
шинели.

- Это были короткие заметки в те-
лефоне, а когда появлялась связь, 
отправлял на Большую землю, их 
потом публиковали на различных 
ресурсах. В фильме я даже не стал 
менять позывные своих товарищей 
- «Пан», «Леший», «Боцман», «Мо-
сква». Многих из них уже нет в 
живых… - вздыхает Артем.

Фильм Артем так и назвал 
«Свои». Отряд наших разведчиков 
получает задание выдвинуться в 
небольшую деревушку. Коман-
дование не считает этот участок 
первостепенным. Но именно сюда 
вскоре нанесут удар ВСУ, пред-
приняв масштабную атаку, а в со-
седний батальон, на чью помощь 
рассчитывают наши разведчики, 
похоже, прорвалась уже украин-
ская бронетехника…

Но это не кровавое мочилово, не 
типичный военный блокбастер, где 
детально показывают, как разлета-
ется от взрыва человеческое тело, 
и уже на десятой минуте сложно 
понять, кто в кого стреляет. Но, 
пожалуй, по воздействию будет 
куда сильнее. Свои, чужие, кого 
опасаться и кому доверять - все это 
так знакомо тем, на кого в 2014 
году Украина навела тяжелую ар-
тиллерию и обрушила авиацию. И 
не окажется ли так, что те, кого 
местные жители привыкли считать 
своими и от кого не ожидали же-
стокости, как раз и погубят их?

- Фильм о своих, об одном на-
роде, который разделили в 1991 
году. А простым людям делить нече-
го. Постепенно из моих заметок ро-
дилась книга, а позже на ее основе 
решил сделать фильм. Обращался 
к различным сценаристам и режис-
серам. Но все они идеализировали 
главного героя или лакировали дей-
ствительность, поэтому пришлось 
все делать самому, просто во имя 
памяти тех ребят, о которых этот 
фильм, - говорит Артем.

ПАРТИЗАНЩИНА 
КУЛЬТУРНОГО ФРОНТА

А вот с выбором актеров про-
блем не было. Такие знаменитости, 
как Сергей Маховиков, Лари-
са Шахворостова, Константин 
Демидов, Анна Котляр, Самад 
Мансуров признались, что давно 
ждали приглашения в подобный 
фильм.

- Не только актеры ждали подоб-
ного фильма, его ждал зритель. У 
нас спецоперация идет третий год, 
а много фильмов об этом вышло? 
Ни одного, - отвечает Артем сам 
себе, - я вдохновлялся советскими  

шедеврами о Великой Отечествен-
ной войне: «Они сражались за Ро-
дину», «А зори здесь тихие...», «В 
бой идут одни «старики». Ни в коем 
случае не современными, где раз-
ведчики Советского Союза, образ-
но говоря, борются с фашистами 
с помощью приемов кунг-фу. В 
общем, культура - это такой же 
фронт, на который никто не вышел 
воевать. Так, партизанщина одна. 
И знаете вот это: «Я за СВО, но 
пусть все скорее закончится». А я 
за то, чтобы это окончилось так, 
чтобы ни нашим детям, ни нашим 
внукам снова воевать не пришлось.

УЧИЛИ СТРЕЛЯТЬ 
РЕАЛЬНЫЕ ФРОНТОВИКИ

Кстати, консультанты в фильме 
- все фронтовики, как и сам Арте-
мов. Один из них - дядя Саша - ве-
теран Афгана, Чечни, Донбасса, 
которого все называют талисма-
ном съемок.

- Бывает, долго не можем снять 
сцену, вдруг появляется дядя Саша 
- и следующий дубль всегда удач-
ный, - смеется съемочная группа.

Съемки были и в Донбассе, не-
которые - в пяти километрах от 
линии фронта. Но проводили их 
без пиара и внимания прессы, что 
объяснимо. И все равно туда потом 
прилетело.

- Для меня это была первая по-
ездка в Донбасс, - признается ис-
полнитель главной роли - Констан-
тин Демидов, - потрясло, что земля 
дрожит, а кругом люди - дети на 
качелях, мамы с колясками.

У его героя - командира с позыв-
ным «Москва» медитацией служит 
сборка автомата Калашникова. Его 
успокаивают привычные движения, 
вид и даже запах оружия. Всему 
этому Константину пришлось учить-
ся, а инструктировал его сам ре-
жиссер.

- А еще пришлось учиться стре-
лять из «Мухи». Свист в ушах до сих  

пор, хотя прошло больше двух не-
дель. Там ведь нужно было рот от-
крывать, но это было бы странно 
для героя, - смеется Константин.

Его любимая по сценарию филь-
ма, которую играет Анна Котляр, 
всегда хотела побывать в Донбас-
се.

- Однажды перед Новым годом 
увидела объявление: нужны Сне-
гурочки, чтобы развозить подарки 
детям Донбасса, - вспоминает ак-
триса, - оставила заявку, но этим 
планам не суждено было сбыть-
ся, родные не поддержали. У меня 
трое детей, и муж сказал: «Ты, ко-
нечно, Жанна д'Арк, но если надо 
будет, то это я пойду первым, я все 
же танкист. А нашим детям нужна 
мама». А теперь вот через фильм 
воплощается моя мечта.

Звучит сигнал к съемкам, и все 
занимают свои места.

За этой суетой со стороны за-
думчиво наблюдает хозяйка дома 
- Валентина Давыдова. Дом ее 
выбрал режиссер, потому что тот 
очень напоминал домишки в Запо-
рожской области. Спрашиваю, не 
утомляют ли съемки и киношники?

- Что вы? Для меня это честь. Мой 
отец был ветераном войны, про-
шел всю войну и вернулся только 
в 1946 году. А дедушку в Курской 
области фашисты за ноги к танку 
привязали и таскали по селу. А 
сейчас там бои уже против совре-
менных фашистов. Поэтому, когда 
услышала, о чем фильм, поняла, 
что и дедушка, и отец точно бы 
поддержали, - говорит она.

Еще больше 
подробностей - на KP.RU

Стреляли из «Мухи», разбирали автомат,  
общались с фронтовиками:

Как ветеран СВО стал 
режиссером и сценаристом 
фильма «Свои»

Командир 
«Москва» 
и Ольга - 

влюбленные 
по фильму.

Для Артемова это не первый опыт в кино.

Само слово 
«СВО» 

символично 
вписано  

в название 
фильма «Свои»,  

а буквы ZVO  
означают 

принадлежность 
к различным 

военным округам.

Сергей Маховиков перевоплощается  
в своего героя - бойца с позывным «Запал». Д
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Александр БОЙКО

Накануне Дня знаний данные 
по готовности школ к новому 
учебному году уточнили на 
заседании Всероссий-
ского штаба «Единой 
России» и Минпрос-
вещения России по 
президентским про-
граммам капремонта 
и строительства об-
разовательных учреж-
дений. 

Врио секретаря Генсо-
вета «Единой России», полно-
мочный представитель Президен-
та РФ в Уральском федеральном 
округе Владимир Якушев (на 
фото) предложил коллегам «све-
рить часы».

«Как мы и договаривались, на-
ши депутаты, сенаторы, члены 
штабов общественного контроля 
особое внимание уделили объ-
ектам, которые находятся в так 
называемой красной зоне. Они 
не совсем успевали по срокам. 
Но эта информация позволила 
принять ряд своевременных 
решений и подтянуть общие 
показатели. Ожидаем, что на-
растающим итогом с 2022 года 
к 1 сентября будет отремонтиро-
вана 4491 школа, из них 406 - в 
этом году. А до декабря 2024-го 
капитальный ремонт завершится 
еще в 327 школах», - сообщил 
Якушев.

ПЕРВЫХ НЕТ…
Он назвал в ряду безусловных 

лидеров реализации программы 
капремонта Калмыкию, Марий 
Эл, Мордовию, Татарстан, Чечен-
скую Республику, Пензенскую и 
Рязанскую области. За «стара-
ния» при строительстве новых 
школ отметил Санкт-Петербург, 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Красноярский край, 
Волгоградскую, Ростовскую, 
Саратовскую и Свердловскую 
области.

«Ваше внимание к этому вопро-
су позволит школьникам 2 сентя-
бря прийти в отремонтированные 
классы и начать учебный год с 
отличным настроением», - отметил 
полпред президента. 

Врио секретаря Генсовета 
также сообщил, что поручение 

Президента России Владимира 
Путина о строительстве 1300 
новых школ выполнено досрочно: 
«1 - 2 сентября вводятся 132 но-
вые школы. Среди них - 1300-я 
школа с начала реализации нац-
проекта «Образование» (открыта 
в Волгоградской области. - Ред.). 
До конца года ожидаем сдачу еще 
154 школ».

…И ОТСТАЮЩИХ
В свою очередь, министр про-

свещения Сергей Кравцов по-
благодарил «Единую Россию» за 
контроль капремонта школ. Это 
позволило к 1 сентября приве-
сти в порядок на 1000 объектов 
больше. Программа, которая ре-
ализуется с «Единой Россией», 
идет с «серьезным опережением 
сроков».

При этом министр попросил 
«подтянуться» ряд регионов. 
Это Дагестан, Якутия, Тыва, Ха-
касия, Кабардино-Балкарская 
Республика, Забайкальский и 
Краснодарский края, Амурская, 
Архангельская, Иркутская, Кур-
ганская, Нижегородская, Ново-
сибирская, Псковская и Ярос-
лавская области.

«Предлагаю в октябре провести 
совещание перед завершением 
года, чтобы, если проблемы оста-
нутся, обсудить их», - сказал он.  

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПРОСТО СТРОЙКА

Якушев обещал выехать с одно-
партийцами на объекты, где есть 
проблемы. Он отметил также, что 
«Единая Россия» ко Дню знаний 
запустила традиционные акции: 
«Собери ребенка в школу», «По-
мощь школам» и «Родительская 
приемка». 

«Мы ежегодно оказываем 
адресную помощь детям из мно-
годетных и малообеспеченных 
семей. В этом году помощь по-
лучили 240 тысяч детей. Из них 
63 тысячи - дети из новых регио-
нов», - уточнил Якушев и добавил, 
что партийные активисты помогли 
подготовить к началу учебного 
года более 5500 школ. 

Так, ростовские депутаты по-
могли с уборкой и озеленением 
территорий 127 школ, в Мо-
сковской области единороссы 

пополнили художественной и 
учебной литературой библиоте-
ки, в Новосибирской обеспечили 
спортивные залы современным 
инвентарем, актовые - музыкаль-
ным оборудованием. 

ШКОЛЬНИКИ - 
НАШЕ БУДУЩЕЕ

Особое внимание уделяется 
детям в новых регионах и в ре-
гионах, которые пострадали от 
обстрелов киевского режима. Из 
200 школ Курской области 114 
будут работать дистанционно. 
Дети, которые были вынуждены 
переехать в другие регионы и сей-
час находятся в пунктах времен-
ного размещения, начали учебу 
2 сентября.

«Депутатский корпус Респу-
блики Татарстан помог школам 
Донецкой и Луганской Народных 
Республик, Херсонской и Запо-
рожской областей. Закуплена 
художественная и учебная ли-
тература, канцелярские принад-
лежности, оборудование», - под-
черкнул Якушев и отметил, что в 
партийной акции «Родительская 
приемка» приняли участие 13 
тысяч родителей. Вместе с муни-

ципальными комиссиями они про-
верили готовность 6 тысяч школ.

«Мы в ответе за каждого ребен-
ка, который 1 сентября начинает 
свой учебный год. Особое внима-
ние - первоклассникам. Сегодняш-
ние школьники - это наше буду-
щее. И мы должны максимально 
ответственно подходить к орга-
низации их учебного процесса».  

Капремонт и строительство 
российских школ 
идут ударными темпами

Благодаря активистам «Еди-
ной России» и Минпросвещения, 
которые организовали депутат-
ский и общественный контроль 
за строительными работами, ко 
2 сентября в стране открылись 
132 новых учебных заведения и 
более 400 отремонтированных.

КСТАТИ
В Послании Федеральному Собранию 

президент поручил продлить программу 
кап ремонта школ до 2030 года и рас-
ширить ее на детские сады, колледжи, 
общежития вузов. Образовательные учреж-
дения получают безопасность, комфорт, 
цифровую образовательную среду с со-
ответствующей техникой, при этом интер-
активными в школах сделают даже стены. 
Всего в России на 18,5 млн ребят более 
39,5 тысячи школ.

� СКАЗАНО

Из выступления директора 
департамента образования 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа Марины Кравец, где 
в 2019 - 2023 годах введены 
в эксплуатацию 13 школ на 
8,1 тысячи мест: «Ремонт про-
веден в каждой второй шко-
ле. Губернатор распорядился 
до 2030 года построить еще 
11 детских садов и 12 школ». 

Секретарь Рязанского рег-
отделения «Единой России», 
губернатор Павел Малков на 
фоне сияющей ремонтом 15-й 
школы Рязани: «За три года 
в регионе через капремонт 
прошли 46 школ, построили 
четыре школы и 11 детских 
садов. Кроме того, в области 
не осталось аварийных школ». 

Зампредседателя прави-
тельства Пензенской области 
Олег Ягов: «В 2024 году все 
обязательства без исключения 
выполнили: в трех новых шко-
лах прозвенит первый звонок 2 
сентября, капитальный ремонт 
школ в 2024 году везде закон-
чен. 2 сентября в рамках «Про-
фессионалитета» программа 
капремонта на 202 миллиона 
рублей полностью будет завер-
шена, и губернатор откроет 
эти колледжи».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Программа 
«Модернизация 
школьных систем 
образования» в рамках 
госпрограммы 
«Развитие образования», 
которые реализуют 
Минпросвещения
и Минстрой 
России, -  это:

4085  школ отремонтированы в 2022 - 2023 годах. 
4491 школа  отремонтирована к 1 сентября 2024 года.
132 новые школы будут открыты в 2024 году.
718  школ будут отремонтированы до конца года.
7300 школ пройдут через капремонт до 2026 года.
2150 пищеблоков будут заменены на современные.

1300 новых школ, построенных 
по госпрограмме с 2019 года.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕ
М

• В Республике 
Калмыкия
в 2022 - 2024 годах 
завершен 
капитальный 
ремонт 
42 школ на 22,7 тысячи мест. 
• В Республике Марий Эл
в 2022 - 2023 годах завершен 
капитальный ремонт 
20 школ на 10,6 тысячи мест.
• В Волгоградской 
области 
в 2019 - 2023 годах 
введены 
в эксплуатацию
8 школ на 7 тысяч мест.

До конца 2024 года 
ожидается сдача 
еще 154 школ.
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Был в первой половине прошлого века такой праздник - МЮД, Между-
народный юношеский день. Отмечали его до 1945 года. Сначала - в первое 
воскресенье сентября. А с 1932 года - 1 сентября. Как и положено в такой 
радостный день, по всему миру устраивали демонстрации. В СССР шествия 
проходили с размахом. Молодежи отдавали Красную площадь. Так и всту-
пали стройными колоннами в новый учебный год. Судя по фоторепортажу 
в «Комсомолке», было весело.

3 сентября3 сентября

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Первые «Мисс «КП» 
и гибель советского «Титаника»

1986
31 августа в Черном 

море затонул круизный 
пароход «Адмирал Нахи-
мов». Погибли 423 чело-
века. Однако на первые 
полосы эта катастрофа 
не попала. Тем не ме-
нее «Комсомолка» дает 
подробную хронику со-
бытий и отчет о спаса-
тельной операции:

«Пароход «Адмирал 
Нахимов», принадлежащий Черноморско-
му морскому пароходству, отошел от Но-
вороссийска в 22 часа 30 минут, чтобы 
взять курс на Сочи. На борту находилось 
1234 человека, из них 884 туриста и 350 
членов экипажа».

«Ничто не предвещало беды, которая 
случилась в море в 23.15».

«Ночь была по-южному темна. И мало 
кто из танцевавших на палубе заметил при-
ближающийся сухогруз «Петр Васев» водо-
измещением сорок тысяч тонн с грузом 
зерна в трюмах.

Очевидцы рассказывают, что все произо-
шло мгновенно. Приблизительно в пятнадца-
ти километрах от порта суда столкнулись. 
Страшный удар практически разворотил 
машинное отделение «Адмирала Нахимова». 
Пробоина оказалась большой, пароход стал 
крениться и затонул на глубине 43 метров.

Сухогруз остался на плаву. Его экипаж 
принял участие в спасении людей.

Началась борьба за жизнь пассажиров. 

В момент аварии ближе 
всех к сухогрузу и паро-
ходу находился лоцман-
ский бот «90». Механик 
В. Беловол и матрос-мо-
торист В. Вологин повер-
нули свое маленькое суд-
но к терпящим бедствие. 
Вдвоем они спасли около 
восьмидесяти человек. 
Еще через несколько 
минут на место аварии 
подоспели моряки-погра-

ничники. По тревоге поднялись курсанты 
Новороссийского высшего инженерного 
морского училища и на весельных ялах 
от причала ученического судна «Курсант» 
пришли к месту столкновения. Спасатель-
ные работы осложнялись 
тем, что поднявшийся ве-
тер погнал волну. Но, не-
смотря на это, работу на 
пароходе, который лег на 
дно правым бортом, про-
должали водолазы».

«В результате принятых 
мер спасено 836 чело-
век. Всем пострадавшим 
оказана необходимая по-
мощь. 29 человек госпи-
тализировано. Из воды 
поднято 79 погибших. 
Не найдено пока 319 че-
ловек.

Поисково-спасательные 
работы продолжаются».

1944
Ни о каких конкурсах красоты в совет-

ское время и речи не шло. Соответственно 
рубрику «Мисс «КП» на страницах газеты 
представить невозможно. Но ведь на ми-
лых девушек хочется смотреть всегда - и в 
сороковые-военные, и в девяностые-мирные!

Вот и появляются на первых полосах 
фото юных ударниц. В этом номере на 
снимке Зоя Шегеда. Фото снабжено не-
большим текстом, презентующим краса-
вицу и ее подруг (сравните с мисс номера 
на стр. 24):

«Тихо и пустынно стало на участке звена 
Зои Шегеды. Хлеб убран, осталась плот-
ная щетина стерни. Ни одного колоска, 
ни одного оброненного зернышка! Забот-
ливые руки подобрали все, что уродилось 
на этой земле. Десять комсомолок, десять 
трудолюбивых, старательных девушек со-
брали нынче отличный урожай - 132 пуда 
ржи, 240 пудов кукурузы с гектара.

Имя знатной звеньевой Зои Шегеды 
стало популярным среди молодых воро-
нежских колхозников».

2007
Первые дни сентября в на-

шей стране навсегда свя-
заны с трагедией Беслана.

Корреспондент «Комсо-
молки» пообщалась с се-
мьями бывших заложников:

«Сегодня - скорбная го-
довщина. Ровно три года 
назад была поставлена 
точка в бесланской траге-
дии, когда в захваченной 
боевиками школе погибли 
334 человека.

Спустя три года в семьях 
бывших заложников появи-
лись более 40 малышей. У 
большинства родителей они 
родные, у некоторых - при-
емные. Сегодня, когда они 
берут их на руки, на изму-
ченных, постаревших лицах 
появляются улыбки.

- Место погибших детей в 
наших сердцах никто не за-
ймет, - в один голос говорят 
родители. - Но эти малыши 
дают нам силы жить дальше.

Им нелегко было решить-
ся. Но теперь они советуют 
рожать всем, кто потерял 
детей. Ведь вместе с новым 
ребенком появляется и но-
вая надежда. На то, что сча-
стье еще возможно...

В феврале прошлого года 
в квартире Валико и Свет-
ланы Маргиевых появился 
двухлетний Арсенчик. Шу-
стрый пацаненок сразу 
стал называть приемных 
родителей папой и мамой. 
Тогда, в 2006-м, их дочень-
ке Эльвире исполнилось бы 
14 лет. Девочка умерла на 
руках у матери от осколоч-
ных ранений. Светлана по-
седела, а у Валико за три 
года было несколько сер-
дечных приступов.

Эльвира была поздним и 
долгожданным ребенком. 
После ее рождения Светла-
на больше не могла иметь 
детей. Девочка об этом 
знала и все время проси-
ла родителей взять ребенка 
из детского дома. Отец и 

мать пообещали: как толь-
ко появится финансовая 
возможность, они это обя-
зательно сделают. Валико 
и Светлана решили препод-
нести подарок дочери на 
14-летие...

- Так мы и сделали, - взды-
хает Валико. - Поехали во 
Владикавказ, в республи-
канский детский дом, и взя-
ли Арсена.

Валико украдкой утирает 
слезы. О дочери он говорит 
мало, все больше о малыше 
Арсене:

- А знаете, он у нас шу-
стрый такой, веселый, с 
улицы домой не загонишь! И 
это в три с половиной года! 
Вон он сейчас с пацанами 
бегает, резвится, - показы-
вает Валико в окно.

Иногда Арсенчик подолгу 
смотрит на фото Эльвиры. 
И говорит:

- Это моя сестра.
В такие моменты он быва-

ет очень серьезным.
Валико уверен, что прав-

ду от малыша скрывать ни 
к чему:

- Как только он будет 
готов это осознать, мы с 
женой расскажем ему, что 
он приемный. Он у нас с же-
ной - единственная надежда 
на счастье. Я не знаю, что 

бы делали, если бы не этот 
пострел...

Ирина Худалова в захва-
ченной школе потеряла сы-
на Бексултана. Ее малыши-
двойняшки Бек и Мадина 
в тот день собирались в 
первый класс.

- Помню, как я их наря-
жала, форму красивую ку-
пила. Особенно радовался 
Бек. Он все время цело-
вал меня, благодарил за 
обновки - он вообще очень 
ласковым был. Из Влади-
кавказа к нам приехала моя 
невестка Алена. Привезла 
детям шикарные букеты - в 
Беслане таких не купишь.

А потом мы вчетвером 
оказались в заложниках... 
Аленка погибла на третий 
день, сразу после первого 
взрыва.

Бексултана тяжело ра-
нило при штурме. Спасти 
мальчика не удалось. По-
сле трагедии его сестричка 
замкнулась в себе. Ирина 
с мужем, чтобы вернуть 
ее к жизни, решились ро-
дить еще одного ребенка. 
Так десять месяцев назад 
у Худаловых появился ма-
ленький Батырбек. Мади-
на с него не сводит глаз, 
наконец-то на ее личике 
появилась улыбка».

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

В биографической книге о ярком журналисте, уникаль-
ном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине,

70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста и 

становления. И в то же время параллельно это - история «Комсомольской 
правды», знаковой и очень важной для нашей страны газеты. 
Сунгоркин отдал служению ей почти полвека своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Сунгоркин, или 
Как закалялась 

Эксклюзив!
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Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Все заметки 
наших 

корреспондентов 
о теракте в Беслане - 

на сайте KP.RU
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Роман ЛЯЛИН

Братья-гении обманули 
Францию: Париж 
задержал одного 
брата, а все ключи от 
Телеграма у другого.

Об ИT-предпринимателе 
Павле Дурове, кажется, уже 
давно знает весь мир. Созда-
тель двух крупнейших цифро-
вых платформ, ВКонтакте и 
Телеграм. Не только миллиар-
дер и плейбой, но и своего рода 
гений, которого сравнивают с 
Марком Цукербергом. Однако, 
как и в истории с создателем 
Facebook (запрещен в РФ), у 
ВКонтакте и Телеграма не все 
так просто. 

За спиной Павла стоит его 
скромный старший брат Ни-
колай, который фактически и 
создал обе интернет-площад-
ки. И если о Павле мы знаем 
многое, то Николай долгое 
время оставался темной ло-
шадкой, пока Франция вслед 
за братом не объявила его в 
розыск. 

«КП» узнала, зачем Парижу 
нужен Дуров-старший и где он 
сейчас скрывается.

«ЕГО НЕ ПОНИМАЮТ 
ДАЖЕ ПРОФЕССОРА»

Николай и Павел совершен-
но разные. Старший брат - 
скромный, тихий, непублич-
ный, одевается неброско, 
носит очки, внешне совсем 
не плейбой-сердцеед. Такого 
встретишь на улице, подума-
ешь - типичный бухгалтер в 
кризисе среднего возраста. Па-
вел же с самого детства был от-
крытый и общительный, очень 
предприимчивый и деловой.

Коля ходил в математиче-
ский кружок физматлицея, 
ездил по заграничным олим-
пиадам, одну из которых вы-
играл три раза подряд. И это не 
случайно. Учителем Николая 
был тот же человек, что вы-
учил гения Перельмана, - ос-
нователь школы математики для 
одаренных, профессор РГПУ 
имени Герцена Сергей Рукшин.

- Талант Коли в програм-
мировании проявился еще в 
5 - 6-м классах, - рассказывает 
«КП» Сергей Рукшин. - Про-
граммирование - это алгорит-
мы, то есть математика. А тут 
он был ярко одарен изначаль-
но.

После школы Николай по-
ступил на математико-меха-
нический факультет СПбГУ. 
В вузе была военная кафедра. 

Это освободило его от ар-
мии, но заставило ездить на 
военные сборы.

- Там я был с Колей в 
одном взводе, - рассказал 
«КП» друг Николая Ан-
дрей. - Он математический 
гений. Тем не менее вел себя 
там адекватно, ни на что не жа-
ловался. Но и на личные темы 
он не разговаривал. Да и сейчас 
не разговаривает. Это человек 
другой величины. Я посещал 
его лекции, хоть я и матема-
тик, честно сказать, ничего не 
понял. Как и половина про-
фессоров, которые слушали его 
на заседании нашего матема-
тического общества, где Ко-
ле вручали премию «Молодой 
математик».

УРОВЕНЬ ПЕРЕЛЬМАНА
Еще в вузе Николай начал 

изучать так называемую гео-
метрию Аракелова, к которой 
старался найти новый научный 
подход. Именно с этим он по-
ехал в Германию и поступил в 
Боннский университет.

- В Германии Коля защитил 
свою вторую после СПбГУ 
диссертацию, - рассказал «КП» 
друг детства Николая Сергей. - 
То есть он никогда не был тем 
человеком, которому сложно 
выйти из зоны комфорта. И 

хоть теперь некоторые гово-
рят, что в детстве он постоян-
но с мамой ходил, я такого не 
помню. Любил математику и 
программирование, компью-
терные сети, а вместе со своим 
приятелем Андреем Лопатиным
(один из создателей ВКонтакте 
и Телеграм) они в универси-
тете держали узел сети ФИДО 
(предшественник интернета, 
соединение компьютеров с по-
мощью телефонных линий). К 
слову, еще в университете Коля 
написал свою первую аркад-
ную игру.

Скорее всего, Николай до-
стиг бы таких высот, как 
Перельман. Но в его жизнь 
вмешался брат и направил по 
другому пути. В 2006-м Павел, 
учившийся тогда на филфа-
ке СПбГУ, попросил Нико-
лая помочь ему с реализацией 
идеи - созданием собственного 
сайта для общения.

Так Николай начал свой путь 
к должности технического ди-
ректора ВКонтакте. Команду 

для этого ему долго искать не 
пришлось.

- Николай - математик и про-
граммист, он занимался техни-
ческой стороной как ВКонтак-
те, так и Телеграм, - объясняют 
«КП» друзья Николая. - Ло-
патин и Розенберг - оба одно-
классники старшего Дурова - 
были разработчиками ВК. А 

Павел был именно 
менеджером, про-
граммированием 
он не занимается. 
Тем не менее само-
го Николая никог-
да не интересовали 
ни деньги, ни сла-
ва. Но конфликты 
в команде все-таки 
были.

Как говорят, Ни-
колай в один момент 
влюбился в жену Ро-
зенберга и начал за 
ней ухаживать. Из-
за этого между дру-
зьями произошел 
конфликт, после 
которого Розенберга 
уволили. Начались 
суды, но обе стороны 
пришли к мирному 
соглашению.

- Теперь с Дуровыми я не об-
щаюсь, - признался Розенберг 
«КП». - Поэтому мне сложно 
сказать, насколько обосно-
ваны обвинения в их адрес, я 
предпочитаю все это не ком-
ментировать.

ВЗЯЛИ НЕ ТОГО
Первое время Дуровы сайт 

будущей платформы создава-
ли буквально на коленке - в 
квартире самих братьев. Но 
вскоре ВКонтакте обрел по-
пулярность, и вся команда пе-
реехала в Дом Зингера (Дом 
книги) на Невском проспекте. 
Павел стал известен, а вот Ни-
колай предпочитал оставаться 
в тени. Свой досуг он заполнял 
походами в кино и настольны-
ми играми.

- Николай - типичный ге-
ний. Кто-то говорит, что он 
похож в поведении и одежде 
на Перельмана. Но не совсем, 
оба очень умные и довольно 
замкнутые, но многие люди 
замкнутые и не любят лишних 
разговоров. Так что эта похо-
жесть лишь внешняя, - делится 
друг Николая Андрей.

Как бы то ни было, оба 
брата шли к успеху. ВКон-
такте им было уже мало. И 
в 2013 году они начинают 
новый проект - Телеграм. 
Николай берет с собой про-
шлую команду и програм-
мирует. Но они в тени, а на 
первых ролях Павел. Имен-
но его считают создателем 
мессенджера. Поэтому спец-
службы всего мира начали 
следить за ним и стараться 

завербовать. Как итог - за-
держание во Франции.

- Но все ключи от Телеграма 
у Николая, - пояснили «КП» 
его друзья. - После задержания 
Паши Франция удивленно от-
крыла рот и объявила в розыск 
Николая. Они думали, что все 
у них в руках. Но облажались 
и взяли не того брата. Чисто 
шпионская комедия.

Сейчас Франция пытается 
найти Николая Дурова.

- Коля не живет в Петербур-
ге, - делятся его друзья. - Но 
каждый раз, когда он сюда при-
езжает, он с нами встречается. 
Мы не уверены на 100 процен-
тов, но думаем, что он сейчас в 
Дубае, который его не выдаст. 
Ведь Андрей Лопатин сейчас 
точно там, а они неразлучные 
друзья.

Это подтверждает и учитель 
Николая.

- Первое время он жил на 
Большой Конюшенной ули-
це в Петербурге, - рассказы-
вает Сергей Рукшин. - Потом 
переехал в Финляндию, а затем 
в ОАЭ. Где он сейчас, сказать 
сложно, Коля никогда не был 
привязан к месту. 

«КП» направила свои вопро-
сы и самому Николаю. Пока он 
на них не ответил. Как стало 
известно «КП», на некоторое 
время он решил прервать лю-
бую связь с внешним миром.

- Он не отвечает и на мои 
сообщения, - признается Рук-
шин. - Поэтому пока сложно 
узнать его реакцию на про-
исходящее. Я понимаю, что 
большая часть связи на СВО 
и часть оперативного управ-
ления держатся на Телеграме, 
поэтому вопрос с Дуровыми 
важен для нас. Сам Николай 
не участвует в СВО, эту те-
му мы никогда не обсужда-
ли. Но у меня есть достаточ-
но знакомых там, от военных 
медиков до жителей Кур-
ской области. И я понимаю, 
почему все это происходит.
Возможно, это и был тайный 
план Дуровых на случай за-
держаний. Лицо у платформы 
одно, а вот руки - совсем дру-
гие. И добраться до них будет 
непросто.

Эксклюзив «КП»
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Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политической власти по всему 
земному шару, использованные США в период со второй половины XX столетия 
до наших дней. Особое внимание уделено «цветным революциям» XXI века. 
Показан арсенал накопленных ЦРУ США вариантов перекройки 
политического устройства неугодных Вашингтону стран: поку-
шения на их лидеров, подкуп оппозиции...

«Комсомолка» рекомендует«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах
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А В ЭТО ВРЕМЯ

К аресту 
причастны 
США?

Задержание основате-
ля Телеграм могло быть 
совместной операцией 
Франции и США, считает 
экс-аналитик ЦРУ Ларри 
Джонсон. «Все это напо-
минает ситуацию с Ассан-
жем, - заявил он турецкому 
телеканалу Ulusal. - Теле-
грам - это почти платформа 
для свободы слова. Они пы-
таются наказать его (Пав-
ла Дурова. - Ред.) за то, что 
делают другие люди. Это 
возмутительный шаг пра-
вительства, Франции, и мне 
представляется, что они 
сделали это вместе с США».
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На борту были 
финдиректор 
Российского 
футбольного 
союза с женой 
и основатели 
сообщества 
о путешествиях.

Горный массив 
Вачкажец на Кам-
чатке утопает в зе-
лени и цветах. Он 
не считается сильно 
труднодоступным. Но 
большинство туристов 
выбирают путешествие 
на вертолете - быстрее, 
комфортнее и виды с 
высоты открываются 
неописуемые. Для Ми-
8 здесь оборудована 
специальная площадка. 
31 августа группа из 19 
туристов и трех членов 
экипажа должна была 
вылететь отсюда в Ни-
колаевку. Небо ясное, 
погода безветренная! 
Но уже через пять ми-
нут после взлета верто-
лет пропал с радаров.

ОСТАЛИСЬ 
ОБУГЛЕННЫЕ 
ОБЛОМКИ

Его части нашли 
только на следующий 
день во время обле-
та.  Ми-8 превратился 
в груду железных об-
ломков. Теперь уже и 
не разберешь, где бы-
ли винты, где передняя 
часть. Судя по всему, 
вертолет врезался в 
гору и сразу загорелся. 
Точную причину кру-
шения еще предстоит 
выяснить. Основные 
версии - ошибка пило-
тирования или техни-
ческая неисправность 
борта. 

МЕЧТАЛИ УВИДЕТЬ 
КАМЧАТКУ

Среди путешествен-
ников был финансовый 
директор Российского 
футбольного союза Ар-
сений Замятин. Он от-
правился на Камчатку в 
отпуск вместе с супру-
гой Полиной.

«Это правда. РФС 
сейчас связывается с 
местными властями, 
чтобы понять, чем мо-
жет помочь», - сообщил 
«КП» источник.

Известно, что 34-лет-
ний Арсений Замятин 
родом из Челябинска, 

пост финдиректора 
РФС занял летом 2020 
года.

На борту оказалась 
еще группа молодых 
людей из Перми. Сре-
ди них основатели со-
общества туроперато-
ров «Большая страна» 
Михаил и Юлия Репни-
ковы. Их друзья и под-
писчики до сих пор не 
могут поверить в то, что 
супруги, которые так 
любили путешествия 
и сами открывали для 
многих интересные ту-
ры, погибли.

В августе у Юлии день 
рождения, она всегда 
отмечала его в поездке.

«Мое лето - 2024 про-
ходит в формате «От 
Калининграда до Кам-
чатки», - рассказывала 
сама путешественница. 
А до этого выкладывала 
посты о крае гейзеров 
и вулканов, сообщала 
о льготных авиапере-
возках и доступных би-
летах.

Михаил на Камчат-
ке уже бывал и делился 
впечатлениями от пе-
ших походов.

Фото с массива Вач-
кажец выложить никто 
из них не успел.

Про супругов Нику-
линых - Евгению и Алек-
сандра - практически 
ничего не известно. 
Александр окончил 
вуз по специальности 
«Компьютерные систе-
мы и телекоммуника-
ции», а супруга, по сло-
вам одной из знакомых, 
занималась творческой 
работой.

Среди пассажиров 
был Михаил Ширин-
кин, судя по его страни-
це ВКонтакте, он уча-

ствовал в организации 
концертов.

- Он и его друзья лю-
бят путешествовать. 
Мишка много где успел 
побывать. Можно ска-
зать, весь мир объездил. 
Говорил, что собирает-
ся на Камчатку, - рас-
сказал отец Михаила 
Андрей.

СИЛЬНЫЙ ТУМАН
Организацией вер-

толетной экскурсии 
занимался местный 
экстремал, путеше-
ственник Кирилл Се-
регин. Он основатель 
компании Kamchatka 
freeride community, на 
сайте числится в числе 
гидов. В туризме рабо-
тал более 20 лет.

Эта экскурсия должна 
была состояться 1 сен-
тября, но синоптики 
обещали нелетную по-
году, и Кирилл Серегин 
предупредил всех о за-
мене даты. Предложил 
отправиться в тур на 
день раньше. На место 
долетели без проблем, а 
вернуться уже не смогли.

На следующий день 
действительно опу-
стился сильный туман, 
который и осложнил 
поиски туристов.

40 ТЫСЯЧ ЗА СТРАХ 
И КРАСИВЫЕ ФОТО

На сайте подобная 
экскурсия есть: стои-
мость 40 тысяч с чело-
века, включены полет 
и возвращение на джи-
пах. Здесь же, судя по 
всему, речь шла о дру-
гой программе, которой 
на официальном сайте 
нет. По некоторым дан-
ным, стоимость прогул-
ки могла составлять от 
20 тысяч рублей.

Вертолетом, кото-
рый исчез на Камчат-
ке, управлял Денис Бле-
щик, он был пилотом не 
менее 10 лет. Воздуш-
ное судно принадлежа-
ло компании «Витязь-
Аэро», она уже 15 лет 
занимается перевозка-
ми, осуществляет ре-

гулярные рейсы между 
населенными пунктами 
и сотрудничает с тур-
фирмами.

В интернете полно 
отзывов туристов, ко-
торые только начали 
открывать для себя 
Камчатку:

«Страшно подни-
маться первые 10 ми-
нут, я больше жмури-
лась. Когда пролетаешь 
над сопками и спящи-
ми вулканами, аж дух 
захватывает. Един-
ственный нюанс - это 
цена, 70 тысяч на дво-
их».

«У нас была экскур-
сия на Курильское озе-
ро за 45 тысяч рублей. 
На самом озере нас по-
катали на лодке минут 
двадцать. Все остальное 

время из заявленных 
полутора часов на озе-
ре мы ждали своей оче-
реди, самолеты садятся 
один за одним, поэтому 
с каждой группой особо 
не церемонятся».

«Вы платите много 
за эту поездку, и вы 
все время испытываете 
стресс, потому что один 
вертолет за другим дол-
жен приземлиться. Мы 
не успели сфотографи-
роваться или полюбо-
ваться прекрасными 
пейзажами».

Камчатский след-
ственный отдел на 
транспорте завел уго-
ловное дело по ст. 263 
УК РФ «нарушение 
правил безопасно-
сти движения и экс-
плуатации воздушно-
го транспорта». Пока 
в нем нет конкретных 
фигурантов. Они поя-
вятся после проверки 
работы туристической 
фирмы и компании-
перевозчика. 3 сентя-
бря на Камчатке объя-
вили днем траура. 
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Михаил и Юлия Репниковы.
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Евгения и Александр 
Никулины.
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Денис Блещик.Михаил Ширинкин.

- Я не рискну комментировать ошибки 
моих коллег, тем более таких опытных, 
кому доверили управление Ми-8. Я част-
ный пилот, на моем обучении я получил 
определенную базу знаний, но мне, на-
пример, точно нельзя летать там, куда 
направился борт с туристами. В Ми-8, 

конечно же, была навигация, и управлять 
таким воздушным судном должен человек 
с большим объемом подготовки. Климат 
и погода на Камчатке уникальны, пилотов 
готовят к полетам даже в самых трудных 
условиях. Но ошибки случаются… и, как 
мы видим, они стоят очень дорого.

ЧП уже были
В прошлом авиапро-

исшествия уже случа-
лись с вертолетами ком-
пании «Витязь-Аэро». 
В 2021 году на Камчат-
ке потерпел крушение 
Ми-8, он направлялся 
к Курильскому озеру и 
упал в него при заходе 
на посадку. Выжили 
восемь человек. Среди 
причин аварии - густой 
туман и ошибка пило-
тирования. Тогда Роса-
виация ограничила сер-
тификат эксплуатанта 
для компании, запретив 
перевозить пассажиров. 
Ограничения сняли че-
рез полгода.

25 км

Гора 
Вачкажец

Поселок 
Николаевка

Вилючинск

Петропавловск-
Камчатский

Авачинский
вулкан

31 августа в 16.10 по местному 
времени вертолет вылетел 
с площадки у вулкана Вачкажец. 
Ни о каких неполадках 
или непогоде экипаж не сообщал.

Через пять 
минут 
борт 
пропал
с радаров.

Поиски велись в том числе ночью. Были задействованы 
более 60 специалистов и 15 единиц техники, организованы 
семь пеших групп. С вертолетов спасательную операцию 
осложняли плохая видимость и ветер.

На борту 
были 
22 человека - 
19 пассажиров 
и три члена экипажа.
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В воскресенье, 1 сентября, обломки 
вертолета обнаружили на высоте 
980 метров, недалеко от взлета.

КСТАТИКСТАТИ

Екатерина МАКСИМОВА («КП» - Владивосток»), 
Борис МЕРКУШЕВ («КП» - Пермь»), Ольга АФАНАСЬЕВА, Юлия РЕУТОВА.

Видео 
с места 
крушения смотрите 
на нашем сайте

На Камчатке разбился вертолет с 19 туристами:

«Экскурсию перенесли 
на день раньше из-за погоды»

Арсений Замятин.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Пилот, организатор фестиваля 
«Новороссия Авиа Фест» Карен АКОПЯН:
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� ЗВОНОК ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

Как звезды 
писали 

шпаргалки - 
на сайте 

KP.RU

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Знаменитая актриса 
приехала к художнику 
в Петербург 
на открытие выставки.

По случаю открытия вы-
ставки Никас Сафронов за-
катил фееричную вечерин-
ку, какие бывали разве что 
в доковидные времена. При-
гласили звезд, главной из 
которых стала итальянская 
актриса Орнелла Мути (игра-
ла с Адриано Челентано в 
«Укрощении строптивого», 
«Безумно влюбленном»).

По брусчатке в Петропав-
ловке под звон часов на шпи-
ле прошуршали три «Мер-
седеса». Вышла синьора 
Мути. Петербург встречал 
ее ливнем. Актриса озари-
ла собравшихся улыбкой 
и юркнула под зонт, кото-
рый держал сын Сафронова 
Лука.

Для выставки Мути вы-
брала облегающее платье с 
блестками и смелым деколь-
те. На руках 69-летней дивы 
был ярко-красный маникюр 
и массивные кольца с брил-
лиантами.

Звезду тут же повели на вер-
нисаж.

- А это ваш портрет, здесь 
вы молодая и вписаны в цве-
ток, я хочу вам его подарить, - 

перешел к самому главному 
Никас.

С холста смотрела та самая 
Мути из фильма «Укроще-
ние строптивого». Актриса 
от подарка, конечно, не от-
казалась.

- Никас поймал мою душу, 
именно такой я была в моло-
дости. Как он это подметил? 
Даже не стал рисовать родин-
ку на носу. Она тут была бы 
лишней. Очень жаль, что не 
говорю по-русски, с таким 
другом, как Никас, можно 
было бы и выучить, - поко-
кетничала Мути.

Под выставку отвели не-
сколько залов в Инженер-
ном доме в Петропавловской 

крепости. Гостей с порога 
встречал портрет Павла Ду-
рова. Основатель ВКонтакте 
и Телеграм - персона номер 1 
в мировых новостях (подроб-
нее < стр. 21).

- Эта работа называется 
«Свобода». Свободу Дурова 
попирают те страны, которые 
часто оперируют свободой, - 
отметил художник.
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Никас Сафронов стер родинку Никас Сафронов стер родинку 
Орнеллы МутиОрнеллы Мути Орнелла Мути Орнелла Мути 

осталась осталась 
довольна довольна 

портретом портретом 
от Никаса от Никаса 

Сафронова. Сафронова. 

Еще больше 
фото 
с выставки - на сайте 
KP.RU
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Ксения Собчак отдала в 1-й класс 
сына Платона. И призналась, 
что всплакнула на линейке.

Никита Лазарев 
уже четвероклассник! 

А его сестренка 
Анюта пойдет 

в школу через год.

Сын певицы Лены 
Катиной Саша - 

школьник бывалый: 
3-й класс 
все-таки.

Как 
знаменитости 

провожали 
детей 

в школу.

Гранит науки - 
не для скуки
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Инженер XIX века умеет 
сконструировать установку, 
своими руками изготовить 
ее в собственной мастер-
ской, смонтировать, отла-
дить, запустить и получить 
результат.

Инженер XX века умеет 
сконструировать установ-
ку, передать чертежи на 
завод, проконтролировать 
изготовление, монтаж и от-
ладку, запустить и получить 
результат.

Инженер конца XX  - на-
чала XXI века умеет прочи-
тать документацию, чтобы 
нажать на кнопку и получить 
результат.

Инженер 10-х годов XXI 
века умеет найти на YouТube 
обучающий ролик о том, как 
нажать на кнопку и получить 
результат.

Инженер 20-х годов XXI 
века  умеет приказать AI-
ассистенту найти на YouТube 
и запустить обучающий ро-
лик о том, как нажать на 
кнопку и получить результат.

✱ ✱ ✱
Вот жизнь пошла: ве-

чером не только на ули-
цу  - в интернет выйти 
страшно.

✱ ✱ ✱
Взрослые люди - это когда 

вы друг другу рекомендуете 
уже не лучший ночной клуб, 
а лучшее снотворное.

✱ ✱ ✱
- Эй, не заглядывайся 

на других девушек!
- Я и не заглядываюсь. 

Они сами мне в глаза 
бросаются.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Восторг в зените. 8. Что 
скрывает смену декораций? 
9. Чем обложены ясли в пе-
щере Рождества? 10. Ка-
мень Меркурия. 11. Пигмей 
из сказки. 13. Мужчина в 
самом расцвете сил с про-
пеллером за спиной. 14. 
Семья шотландской сбор-
ки. 18. Полуобморочное со-
стояние на ринге. 19. Мэтр 
науки. 20. Формат автомо-
биля. 21. «Лицо бренда». 
22. Где самолеты собира-
ют? 23. «Кочка» на спине у 
верблюда. 24. Знаменитый 
Стивен, но не Кинг.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. ... 
в натуральную величину. 
2. Кто в команде за глав-
ного? 3. Обвиняемый на 
Нюрнбергском процессе, 
приговоренный к смертной 

казни. 5. Какая рыба «да-
рит» китайцам долголетие? 
6. Сибирская плясовая 
песня. 7. «Звезда любви, 
краса гарема» из пушкин-
ского «Бахчисарайского 
фонтана». 9. Инструмент 
для забивания гвоздей. 12. 
«Кислородный ранец» дай-
вера. 13. Какой сыр ста-
новится особенно вкусным 
при истечении срока год-
ности? 15. Какой чин носит 
Федор Федорович из исто-
рической ленты «Корабли 
штурмуют бастионы»? 16. 
Горбач, но не кит. 17. Кого 
некий Гордон Холмс хотел 
сделать героем своего 
фильма? 18. «Влюбленный 
слеп. Но страсти зримый 
след ведет его, где зрячим 
хода нет» (гений). 20. Что 
фиксирует натурщица?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Экстаз. 8. Занавес. 9. Мрамор. 10. Гелиотроп. 
11. Гном. 13. Карлсон. 14. Клан. 18. Нокдаун. 19. 
Академик. 20. Пикап. 21. Амбассадор. 22. Завод. 
23. Горб. 24. Сигал. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Макет. 2. 
Капитан. 3. Кейтель. 5. Карп. 6. Тимоня. 7. Зарема. 
9. Молоток. 12. Акваланг. 13. Камамбер. 15. Адми-
рал. 16. Рубанок. 17. Несси. 18. Низами. 20. Поза.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Решение украсить 
декольте купальника 
корсетной деталью -
не просто удачное,

а изысканное.
Белый цвет 
на тронутой 
безупречным 

загаром коже, 
смелое, 

но деликатное 
декольте, 

грациозная осанка - 
все вместе 

стильно и нежно.

Лилиана 
БУЛАТОВА, 

20 лет, 
Москва:

- Я будущий 
юрист. 

Увлекаюсь 
плаванием 
и танцами. 

Изучаю 
английский 

язык и люблю 
путешествия. 
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 6 сентября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +11...+13 +21...+23 740 29% 6,5 м/с, ю-з 05.53 19.04
Владивосток   +18...+20 +20...+22 758 45% 3,8 м/с, с 06.43 19.39
Хабаровск   +17...+19 +20...+22 747 37% 6,5 м/с, ю-з 06.25 19.32
Южно-   +12...+14 +19...+21 751 47% 8,1 м/с, с-з 06.56 19.59
Сахалинск
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